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Проектом федерально-
го бюджета на будущий год 
предусмотрено увеличение 
зарплат госслужащих, депута-
тов, сенаторов и их помощни-
ков. В Минфине объяснили, 
что 4-процентная индексация 
произойдет в связи с прогно-
зируемой инфляцией. Между 
тем наши парламентарии и 
чиновники и так далеко не 
бедствуют. Средняя зарплата 
депутата Госдумы сегодня - 
360 тыс. рублей в месяц, феде-
рального чиновника - 100 тыс. 
рублей. Для сравнения: сред-
няя зарплата по стране - око-
ло 36 тыс. рублей. Получает-
ся, тому же депутату Госдумы 
начисляется в месяц десяток 
средних по стране зарплат. 
Чего ж их еще-то повышать? 
Не слишком ли жирно бу-
дет? Не слишком, уверены 
парламентарии. Например, 
по сообщению информаци-
онного агентства Regions.ru, 
сенатор от Калужской обла-
сти Алексей Александров не 
так давно заявил, что депутат, 
безусловно, должен получать 
гораздо больше, чем учи-
тель, врач или представите-
ли иных профессий, «потому 
что его работа более ответ-
ственная и требующая более 
высокой квалификации». По-
видимому, г-н Александров 
- человек недюжинного здо-
ровья, по врачам не ходит. Хо-
дил бы - осторожнее насчет 
квалификации высказывался. 
Впрочем, он всего лишь поде-
лился сокровенными мысля-
ми, некоторые же его колле-
ги соответствующим образом 
действуют. К примеру, крас-
ноярские депутаты сначала 
собирались повысить зарпла-
ты врачам и библиотекарям, 
но потом вдруг передумали и 
решили вдвое повысить соб-
ственные зарплаты - до 200 
тыс. рублей. Общественность, 
правда, маневра не оценила. 

Случился большой скандал, 
законопроект полетел в му-
сорную корзину.

Понятно, что закон о 
федеральном бюджете с 
4-процентной индексацией 
чиновничьих и депутатских 
зарплат подобная участь не 
постигнет. Кстати, в денеж-
ном выражении не так уж 
мало получится. По сравне-
нию с нынешними зарпла-
тами парламентариев и их 
помощников больше на 700 
млн рублей, госслужащих - 
на 1 млрд. В общем, на повы-
шение зарплат чиновникам 
и депутатам деньги в казне 
нашлись, а, к примеру, на ин-
дексацию пенсий работаю-
щим пенсионерам - нет. Как 
будто власти забыли, что на 
выборы, в том числе и пре-
зидентские, в основном ходят 
именно пенсионеры.

Если мысль о сокращении 
числа пенсионеров (путем 
повышения пенсионного воз-
раста) давно не дает покоя ру-
ководству страны, то насчет 
той же операции по отноше-
нию к чиновникам речь, по-
хоже, уже не идет. По данным 
Росстата, за 17 лет в расчете 
на 10 тыс. населения их стало 
почти вдвое больше (79,4 - в 
2000 г., 148,3 - в 2017-м). Соот-
ветственно и расходы на эту 
армию все время увеличива-
ются.

Жил да был один остроум-
ный британский историк Си-
рил Норткот Паркинсон. В 
свободное от служения музе 
Клио время выводил разные 
законы. Один из них гласит: 
количество чиновников рас-
тет независимо от объема 
выполняемой ими работы. 
Давайте в закон Паркинсона 
внесем дополнение: зарплата 
чиновников тоже растет не-
зависимо от ее объема и ка-
чества.

Максим Грегоров

В России дороги 
хуже, чем в Африке

РФ заняла 114-е место в 
мире по качеству дорог в 
ежегодном рейтинге Всемир-
ного экономического фору-
ма. Всего в нем фигурируют 
137 государств. Десятку стран 
с самыми лучшими дорогами 
возглавляют ОАЭ, замыка-
ют США. Выше России ока-
зались многие государства 
СНГ, включая Таджикистан 
(70-е место). Обогнал нас 
и целый ряд африканских 
стран: Бенин, Бурунди, Либе-
рия, Свазиленд, Сьерра-Лео-
не, Уганда. Словом, качество 
отечественных дорог по-
прежнему, мягко говоря, да-
леко от идеала. К такому же 
выводу пришли и эксперты 
Общероссийского народно-
го фронта (ОНФ), регуляр-
но публикующие материалы 
о состоянии отечественных 
трасс. В этом году лучшими 
признаны дороги Тюмени. 
На 2-м месте - дороги Май-
копа, на 3-м - Белгорода. 
Москвы - на 8-м. Последнее 
место в списке заняли доро-
ги Махачкалы. Ненамного 

лучше обстоят дела в Наль-
чике, Твери и во Владивосто-
ке, где ситуация значительно 
ухудшилась с 2015 г., когда 
составлялся первый рейтинг 
«фронтовиков». В ОНФ ут-
верждают, что более трети 
средств дорожного фонда 
(35%) «уходят куда угодно, 
только не на дороги». Также 
в организации посетовали на 
то, что в ряде регионов (на-
пример, в Калмыкии) власти 
совсем не ремонтируют до-
роги. Возможно, отношение 
к проблеме дорог губерна-
торов и мэров должно стать 
одним из важнейших крите-
риев оценки эффективности 
их работы.

Белорусские 
мужчины живут 
дольше российских

Россия вышла на первое 
место в Европе среди стран 
с наиболее высоким процен-
том смертности мужчин до 
65 лет, свидетельствуют дан-
ные Всемирного банка. Со-

гласно исследованию, 43% 
мужчин в России умирают 
в возрасте до 65 лет. Мини-
мальный в Европе уровень 
мужской смертности зафик-
сирован в Исландии и Швей-
царии (10%). Дольше живут 
мужчины и в соседней Бе-
лоруссии, где показатель их 
смертности - 40%. Почему 
белорусские мужчины жи-
вут дольше российских? 
Система здравоохранения 
Республики Беларусь сохра-
нила государственный ха-
рактер, она финансируется 
из госбюджета. Между тем 
российское здравоохранение 
все больше скатывается на 
платные рельсы, становясь 
недоступным для малоиму-
щих граждан. Что касается 
Белоруссии, то там ситуация 
иная. «По доступности ока-
зания медицинской помощи 
мы делим первое место с Ка-
надой и Брунеем», - заявил 
вице-премьер Белоруссии 
Василий Жарко.

Игорь Минаев

Коротко о главном

  В центре внимания

 Пиррова победа

ЦИФРА НЕДЕЛИ

58% опрошенных считают, что власти должны пытаться ограни-
чивать приток приезжающих в Россию трудовых мигран-
тов, противоположного мнения придерживаются только 
6%. Данные опроса «Левада-центра».Деньги для чиновников 

и депутатов нашлись. 
Для пенсионеров - нет

Как известно, доходы россиян падают четвертый год подряд, 
и ничто пока не предвещает их роста. Впрочем, правило не без 
исключения. У некоторых соотечественников с доходами все в 
порядке, а вскоре будет еще лучше.
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Как говорит председа-
тель Центробанка Эльви-
ра Набиуллина, целью ЦБ 
«является инфляция вблизи 
или около 4%», она «может 
колебаться вверх и вниз во-
круг 4%». И уже были ме-
сяцы, когда цены опуска-
лись даже ниже, например, 
в августе инфляция соста-
вила всего 3,3%, что стало 
самым низким показателем 
за всю новейшую историю 
страны.

Факторов, уменьшаю-
щих инфляцию, несколько, 
в том числе сезонное сни-
жение цен на фрукты и ово-
щи, а также относительное 
укрепление рубля. Однако 
главной причиной сниже-
ния цен является падение 
реальных доходов населе-
ния, пагубно сказывающе-
еся на спросе, потреблении, 
а значит, и на возможности 
производителей и продав-
цов повышать цены. Спрос 
остается слабым на про-
тяжении уже 1,5 года и все 

это время давит на цены, 
считает ведущий эксперт 
Центра развития НИУ 
ВШЭ Николай Кондрашов. 
По его словам, это внесло 
вклад в беспрецедентное 
замедление инфляции - с 
16 до 3%, именно снижение 
спроса помогло ЦБ добить-
ся ценовой устойчивости.

«Россия установила ре-
корд по снижению инфля-
ции, в сентябре была даже 
зафиксирована дефляция, 
т. е. спад цен, - напоминает 
директор Института акту-
альной экономики Никита 
Исаев. - Уместно задать-
ся вопросом: хорошо это 
или плохо для граждан и 
экономики? Важно по-
нимать следующее: ин-
фляция снижается за счет 
падения спроса. Когда не 
покупают, то и цены по-
вышать не имеет смысла, 
так что резкое снижение 
инфляции говорит скорее 
о плачевном состоянии до-
ходов, чем о каких-то по-

бедах правительства и ЦБ. 
Инфляция вообще может 
быть нулевой, когда поку-
пать перестанут. Что в этом 
хорошего? Пиррова по-
беда! В ЦБ неоднократно 
заявляли, что рост зарплат 
и объемов потребления - 
главные враги снижения 
инфляции и что их нужно 
притормаживать. Как, сни-
жая доходы и потребление, 
развивать экономику и 
улучшать благосостояние 
населения, ЦБ и заодно 
весь экономический блок 
правительства при этом не 
уточняют. Значительная 
часть нефтегазовых дохо-
дов уходит в сомнительные 
запасы, промышленность 
и предпринимательство не 
стимулируются, и в резуль-
тате продолжают падать 
реальные располагаемые 
доходы населения. Люди 
экономят на всем, в итоге 
объемы розничной тор-
говли сокращаются и не 
исключено, что в скором 
времени опять упадут. Про-
давцы это понимают и не 
стремятся задирать цены. 
Именно это и сдерживает 
инфляцию. А падение спро-
са тормозит развитие эко-
номики. Так что сверхниз-
кой инфляцией гордиться 
нечего».

Борис Невис, 
Андрей Князев

Стоит ли радоваться 
низкой инфляции?
Предметом гордости правительства и Центробанка стало 
рекордное снижение инфляции, которое отмечается в России 
с конца лета. 
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Владимиру Путину 

исполнилось 65 лет. 
Юбилей президент 

РФ, как обычно, 
встретил «на боевом 

посту».

Как известно, Пу-
тин не устраивает в 
дни рождения больших 
празднеств. Обычно 
занимается служебной 
рутиной, тем самым 
подчеркивая, что ра-
бота для него важнее 
любых личных обсто-
ятельств. Вот и в этом 
году глава государства 
не изменил своей при-
вычке - провел встречу 
с постоянными члена-
ми Совета безопасно-
сти. Обсуждали ситу-
ацию в Сирии, другие 
внешне- и внутриполи-
тические темы. Разу-
меется, члены Совбеза 
поздравили российско-
го президента с юби-
леем. Кроме них это 
сделали, к примеру, 11 
президентов, позвонив-
ших Путину по теле-
фону. Многие другие 
прислали поздравле-
ния.

Третий президент-
ский срок Путина бли-

зится к завершению. Он 
все еще не дал ответа на 
вопрос, будет ли выстав-
лять свою кандидатуру 
на выборах 18 марта 
2018 г. Не так давно объ-
яснил причину «мхатов-
ской» паузы: «У нас, как 
только предвыборную 
кампанию объявляют, 
сразу все перестают ра-
ботать, это я знаю не 
понаслышке». В любом 
случае время у Путина 
еще есть - избиратель-
ная кампания стартует в 
декабре.

В последнее время 
Путин взял решитель-
ный курс на омоложе-
ние кадров в прави-
тельстве и особенно в 
губернаторском корпу-
се. Возможно, он хочет 

пойти на выборы во 
главе «колонны» моло-
дых, современно мыс-
лящих управленцев. Так 
почему бы о своем же-
лании баллотироваться 
в президенты Путину 
не заявить, к примеру, 
во время Всемирного 
фестиваля молодежи 
и студентов, который 
вскоре пройдет в Сочи? 
В Кремле не исключи-
ли, что глава государ-
ства почтит фестиваль 
своим присутствием. 
Впрочем, где Путин 
объявит о своем наме-
рении, не столь важно. 
Можно с уверенностью 
сказать: Путин на вы-
боры пойдет и победит, 
кто бы ни отважился со-
ставить ему конкурен-

цию. В России нет по-
литика, сопоставимого 
с ним по масштабу. Об 
этом, в частности, сви-
детельствуют данные 
социологов. Так, соглас-
но недавнему опросу 
фонда «Общественное 
мнение» (ФОМ), 82% 
россиян удовлетворе-
ны работой Путина на 
посту президента РФ, а 
его рейтинг доверия со-
ставляет 81%. Эти по-
казатели на протяже-
нии многих лет упорно 
тяготеют к 80-процент-
ной отметке. Особенно 
выросли они в 2014 г., 
после возвращения 
«домой» Крыма.

Благодаря чему Пу-
тин заручился столь 
солидной поддерж-
кой? Во внутренней 
политике основное 
его завоевание - наве-
денный в стране поря-
док. У нас нет гонений 
на граждан по нацио-
нальным, религиозным 
или сексуальным при-
знакам, роста шовиниз-
ма и ксенофобии, наше 
общество не подвер-
жено размыванию тра-
диционных ценностей, 
как это происходит на 
Западе. Но главные до-
стижения Путина от-

носятся все же к сфере 
внешней политики. При 
ВВП с нами стали счи-
таться. Интересно, что 
Путин не просто ассо-
циируется на Западе с 
Россией, он часто с ней 
отождествляется. Не 
случайно в западных 
СМИ нередко можно 
увидеть формулировку 
«Запад и Путин». 

Словом, Путин никак 
не укладывается в про-
крустово ложе расхожих 
представлений западных 
гуру о том, каким дол-

жен быть образцовый 
политик, получающий 
инструкции в Вашингто-
не и Брюсселе.

Достигнув 65-летне-
го рубежа, российские 
чиновники могут от-

правляться на заслу-
женный отдых. Однако 
для государственного 
лидера это время рас-
цвета, особенно если 
он пребывает в такой 
отличной физической 
форме, как Владимир 
Путин. Когда завер-
шится его четвертый 
президентский срок (в 
том, что в 2018 г. он не 
покинет Кремль, со-
мнений, наверное, нет 
ни у кого), ВВП будет 
71 год. Согласно Кон-
ституции, права идти 
на следующий прези-
дентский срок у Пу-
тина не будет. Такое 
право у него появится 
через шесть лет, ког-
да следующий глава 
России сложит свои 
полномочия. Весной 
2030 г. Путину будет 
77 лет. Захочет ли он 
вновь участвовать в 

выборах? Впрочем, 
этот вопрос явно пре-
ждевременный. Как 
говорится, поживем - 
увидим.

Редакция «Мира но-
востей» поздравляет 
президента России с 
юбилеем и присоединя-
ется к самым теплым 
пожеланиям в его адрес.

Игорь Минаев

ПРИ ПУТИНЕ С РОССИЕЙ СТАЛИ СЧИТАТЬСЯ

Создана Гильдия 
защиты медицин-
ских работников. 
Защищать она их 

будет от «пациентов 
и органов контроля». 

Именно эти угрозы 
назвали главными 

сами медики.
«Защищать в судах 

сегодня нужно чуть ли 
не каждого второго, - 
комментирует кандидат 
медицинских наук Олег 
Белый. - Недавно в од-
ной из подмосковных 
больниц сменился глав-
ный врач и сразу всем 
надбавки урезал. У вра-
чей очень много стиму-
лирующих надбавок: на-
пример, оклад 17 тысяч, 
а врач получает на руки 
50 тысяч. Ему убирают 
надбавки, и он получает 
уже не 50, а 23 тысячи».

Впрочем, сами врачи 
больше боятся не глав-
врачей, а пациентов. 
Гильдия провела на эту 
тему опрос среди лю-
дей в белых халатах: 
82% сказали, что паци-
енты являются для них 

«главной угрозой, от 
которой им требуется 
защита».

На второе место 
медики поставили на-
рушение их прав при 
начислении зарплаты - 
это волнует 65% медра-
ботников.

На физическую агрес-
сию пациентов пожа-
ловались 57% врачей и 
медсестер, на «неправо-
мерные указания терри-
ториальных и федераль-
ных органов управления 
здравоохранения» - 55%, 
на несправедливые об-
винения со стороны ад-
министрации лечебных 
учреждений - 53%.

Громкое дело, за 
которое уже взялись 
юристы гильдии, - са-
моубийство нейрохи-
рурга НИИ неотлож-
ной детской хирургии и 
травматологии Арсиса 
Комфорта. Он покон-
чил с собой еще в нача-
ле июня. Родственники 
врача требуют возбу-
дить уголовное дело по 
факту доведения до су-
ицида. 7 июня в клинику 
обратилась женщина, 

утверждавшая, что у 
нее есть магнитофонная 
запись, где Арсис Ком-
форт якобы вымогает 
250 тыс. рублей за не-
разглашение информа-
ции о случае травмы у 
ребенка, занимавшегося 
на батуте в некоем уч-
реждении. Есть запись 
или нет, только челове-
ка уже не вернешь.

Теоретически защи-
той прав медработни-
ков должен заниматься 
профсоюз. Однако, по 
словам Олега Белого, 
«он способен только 
раздавать детям на Но-
вый год подарки».

Будет ли толк от но-
вой организации - тоже 
вопрос. Защищать кол-
лег гильдия планирует 
за счет членских взно-
сов. Вот только делать 
их медики пока не гото-
вы. В опросах приняли 
участие свыше 9 тыс. 
медработников, и при-
мерно половина из них 
на ежемесячные взно-
сы не согласна, а если 
платить, то не больше 
100 рублей в месяц.

Анна Александрова

ВРАЧИ ПРОСЯТ СПАСТИ 
ИХ ОТ... ПАЦИЕНТОВ

г.,
ия 

у-
ь 

й
о-

ым
ри-
из-

ден
тин
пра
чер
да
Р
п
2
7
в

вы
это
жд
гов
уви

Можно 
с уверенностью 

сказать: Путин на 
выборы пойдет и побе-

дит, кто бы ни отважил-
ся составить ему конку-
ренцию. В России нет 

политика, сопоста-
вимого с ним по 

масштабу. 
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Крупнейшие произ-
водители высокотех-
нологичных изделий 

заваливают рынок про-
дукцией, вызывающей 

поток жалоб со сторо-
ны потребителей.

Свежий пример техноло-
гического брака предоста-
вила компания Apple, снаб-
дившая свои смартфоны 
«усовершенствованной» 
операционной системой 
IOS 11. Из-за этого новше-
ства смартфоны утратили 
былую работоспособность.

Лондонская компания 
по безопасности мобиль-
ных устройств Wandera 
выяснила, что IOS 11 опу-
стошает полностью за-
ряженную батарею за 96 
минут. В то же время для 
разрядки устройств с пре-
дыдущей оперативкой IOS 
10 требовалось 240 минут. 
Эксперты предположили, 
что быстрая разрядка ба-
тареи стала результатом 
внедрения новой опера-

тивной системы. Батарея 
не вытягивает обрушив-
шейся на нее нагрузки.

Кроме того, фанаты 
Apple столкнулись с вне-
запными отключениями 
смартфонов. Всего за не-
делю с момента запуска 
обновленной оперативной 
системы компания оказа-
лась завалена жалобами. 
Ей пришлось спешно за-
ниматься обновлением 
системы. Вызывает удив-
ление, что такой гигант, 
как Apple, обладающий 
огромным потенциалом, 
оказался не способен под-
держивать высокую план-
ку качества.

Наравне с отключени-
ями и быстро разряжа-
ющимся аккумулятором 

система стала глючить, 
приводя к сбоям в рабо-
те с различными при-
ложениями. Британская 
The Daily Mail цитирует 
пользователей, жалую-
щихся, что на мониторах 
их смартфонов начали 
выскакивать китайские 
буквы даже при работе в 
британской и американ-
ской телефонных сетях. 
Сбои затронули почти 
все самые популярные 
приложения. Теперь по-
требителей наставляют, 
каким образом они могут 
установить скорректиро-
ванную операционную 
систему, но нет гарантии, 
что она будет полностью 
соответствовать требова-
ниям покупателей.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Специалисты НАСА совер-
шили неожиданное откры-
тие. В районе марсианского 
экватора обнаружены при-
знаки залегания огромных 
ледяных масс.

Ученые признают, что не 
имеют ни малейшего представ-
ления о том, почему в этой пре-
жде считавшейся засушливой 
местности сконцентрировалось 
столько замерзшей воды. Мар-
сианские ледяные поля были 
найдены при повторном изуче-
нии данных, полученных с 2002 
по 2009 год. Открытие застав-
ляет переоценить водные ре-
сурсы Красной планеты.

Исследователи не исключа-
ют, что под марсианской по-
верхностью может находиться 
не только лед, но и жидкая вода. 
На ее наличие указывают дан-
ные, полученные орбитальной 
станцией. Возможно, на Марсе 
может находиться целый оке-
ан, который в теплые месяцы 
поднимается к поверхности 
планеты. Есть предположение, 
что некогда океан покрывал до 
20% поверхности Марса, в те 
далекие времена еще не утра-
тившего защитную атмосферу. 
Высока вероятность того, что 
на Марсе могли возникнуть 
живые организмы, напомина-
ющие их земные аналоги. Не 
исключено также и то, что на 
Землю жизнь могла попасть с 
Марса.

На этой безжизненной ныне 
планете найдены следы двух 
грандиозных цунами, которые, 
по-видимому, были вызваны 
падением астероидов. Послед-
ствия этих катаклизмов от-
разились на марсианской по-
верхности, обнаружены следы 
типичных морских отложений.

  Неожиданное открытие

На Марсе 
найдены 
огромные 
запасы воды

Массовое убийство в 
Лас-Вегасе, устроен-

ное 64-летним Стиве-
ном Пэддоком, стало 

самым массовым в 
истории США c момен-
та терактов 11 сентября 

2001 г., а также, воз-
можно, самым зага-

дочным. Полиция пока 
не может или не хочет 

отвечать, по сути, ни на 
один вопрос - материа-

лы дела засекречены.
В своем номере убийца 

установил видеокамеру, 
которая вела съемку его 
стрельбы. Эксперты от-
мечают, что подобным об-
разом действуют ислами-
сты, отправляющие свои 
записи в Сеть. Правда, 
ФБР утверждает, что нет 
никаких свидетельств свя-
зи Пэддока с «Исламским 
государством»*, которое 
поспешило взять на себя 
ответственность за злодея-
ние в Лас-Вегасе. И все же, 
как правило, эта террори-
стическая группировка не 
приписывает себе чужих 
преступлений. Представи-
тели ИГ заявили, что Пэд-
док принял ислам полгода 
тому назад. Возможно, это 
произошло во время его 
путешествия на Ближний 

Восток. По данным след-
ствия, за последние два 
года он минимум один раз 
посетил этот регион.

Журналисты ссылают-
ся на бывшего участника 
избирательной кампании 
Трампа, человека с хоро-
шими связями в Белом 
доме, Джеймса Броуэра, 
заявившего, что в распо-
ряжении следствия нахо-
дится заявление Пэддока, 
сделанное им в номере, от-
куда он вел стрельбу. В по-
слании якобы содержится 
прямое указание на то, 
что он совершает теракт 
и действует не в одиночку. 
Однако полиция не соби-
рается показывать эту за-
пись якобы из опасений, 
что она может активизи-
ровать других террори-
стов. В СМИ просочились 
упоминания о двух людях 
- мужчине и женщине, с 
которыми Пэддок поддер-
живал контакты накануне 
своей чудовищной акции. 
Личности этих людей 
устанавливаются. О связях 
Пэддока с террористиче-
ским подпольем косвенно 
свидетельствуют найден-
ные в его доме взрывчатка 
и электронные устройства, 

назначение которых поли-
ция до сих пор не объяс-
нила, а в автомобиле Пэд-
дока были обнаружены 
химикаты, используемые 
для изготовления бомб.

Сторонники теорий за-
говора утверждают, что 
Пэддок продуманно вы-
брал объект для своей ата-
ки. Под град пуль попало 
патриотическое кантри-
шоу, которые обожают 
люди из окружения Трам-
па и он сам. Мол, это был 
совместный заговор «ан-
тифа» и «ИГ», направлен-
ный против Трампа.

Полиция уверяет, что 
свой арсенал, включа-
ющий автоматическое 
оружие, Пэддок начал со-
бирать сравнительно не-
давно, до этого довольство-
вался парой пистолетов, 
чем не удивишь ни одного 
помешанного на безопас-
ности американца. Что 
подстегнуло преступные 
планы? Эксперты не ис-
ключают, что это мог быть 
психотропный препарат 
диазепам, известный еще 
как валиум. В 2016 г. он 
был прописан Пэддоку. В 
день тот принимал макси-
мальную дозу - две 10-мил-

лиграммовые таблетки. 
Врачи отмечают, что у не-
которых пациентов они 
вызывают неоправданную 
агрессивность и другие 
психические отклонения, 
под его воздействием люди 
оказываются в плену порой 
диких фантазий. Главный 
врач восстановительного 
центра в Лас-Вегасе Мел 
Пол говорит, что если че-
ловек проявляет агрессию 
и его начинают успокаи-
вать с помощью валиума, 
то он, наоборот, становит-
ся еще более агрессивным. 
Однако поступок Пэддока 
невозможно объяснить 
спонтанной агрессивно-
стью, вызванной какими-
то таблетками. Слишком 
тщательно и хладнокровно 
этот человек спланировал 
свою чудовищную акцию.

* Террористическая группировка, 
запрещенная в России.

Титулованные бракоделы

В П

Маньяк или террорист?

В д й б Н й И

Ученые встревожены 
резким снижением 

численности насеко-
мых, за которым не-
избежно последует 

сокращение популяции 
птиц и животных.

В последнее время тре-
вогу забили британские ав-
томобилисты, обратившие 
внимание на исчезновение 
насекомых, которые обычно 
попадают на ветровое стек-

ло, особенно во время езды 
в сельской местности. Куда-
то пропали жуки, мотыльки, 
прочая мелкая летающая 
живность. Жители Лондона 
тоже замечают, что в городе 
стало меньше мух, а в парках 
и садах уже не слышно жуж-
жания пчел, ос и шмелей.

Германская организа-
ция «Крефельдское энто-
мологическое общество» 
провела наблюдения в 100 
природных заповедниках 
Западной Европы и тоже 

пришла к выводу, что за по-
следние годы численность 
насекомых резко снизилась. 
Для ученых, однако, это не 
стало сенсацией - они уже 
давно фиксируют феномен 
снижения численности на-
секомых. Например, в ло-
вушках одного из заповед-
ников насекомых в 2013 г. 
оказалось на 80% меньше, 
чем в 1989-м. Исследования, 
проведенные в других ме-
стах, подтвердили эту ката-
строфическую тенденцию.

Что же стало причиной 
исчезновения насекомых? 
Ученые уверены, что это 
результат усиленного 
применения сильных ин-
сектицидов и пестицидов, 
уничтожающих летаю-
щую живность. Из-за ядо-
витых химикатов на треть 
снизилось число колоний 
пчел. Высказывается так-
же предположение, что не-
которые виды особо чув-
ствительных насекомых не 
выдерживают воздействия 

сотовой 
связи и бес-
проводного ин-
тернета, особенно 
в 500-метровом радиусе от 
излучающих вышек.

Энтомологи предупреж-
дают, что вслед за насе-
комыми не станет птиц и 
уничтожение живой при-
роды, устраиваемое че-
ловеком, рано или поздно 
доберется до него самого, 
словом, рукотворный ко-
нец света не за горами.

  Рубим ветку, на которой сидим Сначала исчезнут насекомые...
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Росстат обнародовал 
предварительные итоги 
Всероссийской сельскохо-
зяйственной переписи, про-
шедшей летом 2016 года 
под лозунгом «Село в по-
рядке - страна в достатке!», 
и сравнил их с итогами пе-
реписи 2006 года.

Оказалось, что за 10 лет 
число крестьян в России 
снизилось вдвое, фермеров 
- на 46%. Причем из остав-
шихся каждый четвертый 
фермер реально не рабо-
тает, а только числится на 
бумаге. Сократилось и по-
головье крупного рогато-
го скота на 18%. На 24% 
уменьшилось количество 
сельхозтехники. В два раза 

стало меньше рынков.
На каждом пятом личном 

подворье никто не живет, 
а десятилетие назад таких 
необитаемых домов было 
всего 11%. Более полови-
ны жителей сельской мест-
ности не держат ни коров, 
ни поросят, в лучшем слу-
чае кур. (Кстати, поголовье 
кур-несушек сократилось 
в целом по стране на 14%.) 
Только 13% жителей села 
иногда продают излишки 
своей продукции, а живут за 
счет подсобного хозяйства 
лишь 0,4%.

И ведь что удивительно: 
когда все падает - объемы 
производства растут как на 
дрожжах! Чем меньше ко-

ров, например, тем выше 
надои! Так, если в 2015 году 
было произведено 16 с лиш-
ним миллионов тонн мо-
лока, то в 2016-м - больше 
17 миллионов. Чем меньше 
тракторов, тем больше вспа-
хивается земли. Посевная 
площадь агрокультур во 
всех хозяйствах за послед-
ние 10 лет умудрилась выра-
сти на 4,5 млн га (до 79,2 млн 
га), причем рост произошел 
за счет тех самых фермеров, 
которые вымирают. Фер-
меров стало в полтора раза 
меньше, но сеять они стали 
аж на 70% больше!

Чиновники этот казус 
объясняют просто: мол, 
во всех отраслях растет 
производительность. У 
оставшихся коров повы-
шаются надои, техники 
пусть стало и меньше, но 
вспахать и засеять она мо-
жет больше, чем техника 
прежних лет.

По оценкам экспертов 
рынка, дефицит молока в 
России составляет 6,1 млрд 
литров в год, или почти 
треть от необходимого объ-
ема. Для сравнения: в Ев-
ропе переизбыток молока 
- 16,2 млрд литров, в США 
- 2,9 млрд литров.

«При этом молока произ-
водится меньше, чем пока-
зывает статистика. Чтобы 
получить субсидии - при-
мерно пять рублей на каж-
дый литр, - производители 

занимаются приписками. 
Получив субсидии, они это 
несуществующее молоко 
просто списывают», - рас-
сказывает глава компании 
по производству молочных 
заквасок Валерий Золоту-
хин.

С урожаем дела тоже 
обстоят не так радужно, 
уверяет Людмила Голосова, 
председатель Профсоюза 
садоводов России и Нац-
совета по земельной поли-
тике и ЖКХ: «После того 
как Путин пообещал от-
бирать землю у тех, кто ее 
не возделывает, банки на-
чали имитировать бурную 

деятельность - то картошку 
на своих гектарах посеют, 
то сено покосят. Проверяю-
щие приходят - земля вроде 
бы возделывается. А как 
только комиссия с провер-
кой ушла, трактор обратно 
в ангар загнали, картошку 
даже убирать не стали, сено 
вместо тысячи гектаров по-
косили на пяти, зато на бу-
маге отчитались - собран 
рекордный урожай».

Потом мифический уро-
жай якобы сгнил, как и при-

писанное молоко стухло. 
На днях жуткая история 

произошла в Карелии - в 
ООО «Пряжинское» от го-
лода погибла треть пого-
ловья крупного рогатого 
скота. Работники сельхоз-
предприятия с мольбой об-
ратились к местному насе-
лению приносить яблоки, 
картошку, в общем, что у 
кого есть. Был даже открыт 
счет, на который неравно-
душные граждане перечис-
лили почти 390 тыс. рублей. 
Однако для стада в 500 го-
лов даже такая сумма - ка-
пля в море. Для коровы 700 
рублей хватит на пару дней.

Сейчас на ферме полу-
чают примерно по три 
литра молока от каждой 
умирающей от голода 
коровы, тогда как сытая 
корова дает в 10 раз боль-
ше. Дояркам урезали зар-
плату на 70%, мотивируя 
это тем, что они «не вы-

полняют план». Чиновники 
отчитались, что ситуация 
исправляется и взята на 
особый контроль. Правда, 
сами работники сообща-
ют, что силос заражен пле-
сенью, сено, привозимое с 
полей, стояло там не один 
год, а потому черное, гниет 
и дымится. Скотина набра-
сывается и на такой «корм», 
после чего в коровниках ле-
жат десятки новых трупов. 

Анна Александрова

В Госдуме и Обществен-
ной палате РФ прошли 

слушания по семейному 
праву. По мнению за-

конодателей, Семейный 
кодекс 1996 года сильно 

устарел. Но с нововве-
дениями, считают экс-

перты, мы можем сильно 
забежать вперед.

По словам адвоката кан-
дидата юридических наук 
Оксаны Филачевой, рос-
сийскими законодателя-
ми взят курс на подгонку 
российского Семейного 
кодекса к европейским и 
американским стандартам. 
Например, банковские сче-
та, которые сегодня каж-
дый россиянин открывает 
на себя и которые до сих 
пор являются индивидуаль-
ной собственностью, могут 
стать совместной собствен-
ностью супругов.

«С банковскими счета-
ми и в США бывают казу-
сы, - продолжает Оксана 
Филачева. - Когда я жила в 
Штатах, наблюдала такую 
ситуацию: экс-россиянка 
вышла замуж за американ-
ца, они открыли общий бан-
ковский счет, как это при-
нято в Америке. (На общий 

счет, например, удобнее де-
лать отчисления с зарпла-
ты и платить за ипотеку.) В 
итоге наша бывшая сооте-
чественница просто пришла 
в банк и сняла все деньги, 
после чего прикарманила 
их и куда-то спрятала. Су-

пруг сделать ничего не мог: 
по закону распоряжаться 
общим счетом имеют право 
оба супруга. Единственное, 
что он мог, - просто разве-
стись. Что он и сделал».

Глава Комитета Госдумы 
по госстроительству и за-
конодательству Павел Кра-
шенинников анонсировал и 
другую новеллу: возглавля-
емый им думский комитет 
займется проработкой во-
просов совместного заве-
щания супругов. Сегодня по 
закону запрещены коллек-
тивные завещания. Издерж-
ки налицо.

«В итоге нередки ситу-
ации, когда после смерти 
одного из супругов второго 
супруга наследники просто 
вышвыривают из квартиры, 
- объясняет Оксана Фила-
чева. - Дети и внуки начина-
ют делить недвижимость, и 
второму супругу достается 
только часть квартиры, ко-
торую приходится продать, 
чтобы разделить наслед-
ство».

Совместное завещание 
должно избавить пожилых 
супругов от подобных ри-
сков. Они могут прописать, 
что в случае смерти одного 
из них второй имеет право 
пожизненного проживания 
в квартире и уже только по-
сле смерти обоих супругов 
собственность переходит к 
другим наследникам.

Но и здесь не все так глад-
ко. Если в Европе и США 
завещание, как и брачный 
договор, имеет неоспори-
мую силу, то в России ижди-
венцы имеют право на долю 
в наследстве независимо от 
воли умершего. А таких иж-
дивенцев целый список: это 
и пенсионеры, и несовер-
шеннолетние, и инвалиды, и 
матери, сидящие с детьми, и 
т. п. То есть в российских ре-
алиях даже после принятия 
закона о совместном заве-
щании второй супруг не бу-
дет избавлен от риска того, 
что наследники-иждивенцы 
потребуют свою долю в на-
следстве до его смерти.

Обсуждался на слушани-
ях и вопрос алиментов. Не 
исключено, что матерей 
заставят отчитываться за 
каждую полученную от экс-
супруга копейку. «Сегодня 
алиментные обязательства 
- это вообще большая за-
гадка, - пояснила нотариус 
Ульяна Новопашина с ка-
федры гражданского пра-
ва Санкт-Петербургского 
университета. - Неизвестно 
даже, кто субъекты али-
ментного соглашения. В 
половине случаев суд дела-
ет получателем алиментов 
маму, в половине случаев 
- ребенка, а мама просто 
представляет его интересы 
до 14 лет. В итоге в 14 лет 
ребенок может вообще от-
казаться от алиментов, под-
ружившись с папой, или, на-
против, начнет оспаривать 
их размер в суде».

Словом, изменения в Се-
мейном кодексе и правда 
назрели. Вот только не 
станут ли они очередной 
страшилкой для желающих 
вступить в официальный 
брак?

Аделаида Сигида

СЕМЕЙНЫЙ КОДЕКС ПЕРЕИНАЧАТ 
НА АМЕРИКАНСКИЙ ЛАД

За 10 лет число 
крестьян в России 
снизилось вдвое, 
фермеров - на 46%.

Матерей могут 
заставить 
отчитываться 
за каждую 
полученную 
от экс-супруга 
копейку.

Подведены итоги сельхозпереписи за 10 лет: кре-
стьян, фермеров, сельхозтехники и коров все мень-
ше, а посевов и молока все больше. Откуда берутся 

такие «чудесные чудеса», разбирался «МН».

СЕЛО В УПАДКЕ - СТРАНА В ДОСТАТКЕ?
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Жители столицы 
вряд ли дождались бы 
очередной реформы об-
щественных туалетов, 
если бы не программа 
«Моя улица», которая 
должна закончиться 
уже в следующем году. 
Отремонтированные 
и выложенные новой 
плиткой улицы и пере-
улки теряют всякую 
респектабельность, 
если на них нет этих не-
обходимых заведений. 
К тому же город гото-
вится к ЧМ-2018, на ко-
торый приедут тысячи 
болельщиков, поэтому 
на этот раз чиновники 
взялись за сортиры, по-
хоже, всерьез.

Но пока что ситуа-
ция аховая. «Золотые» 
кабинки, громко пре-
зентованные два года 
назад, либо не работа-
ют, потому что дорого 
и неудобно, либо стоят 
нараспашку, превраща-
ясь в клоаку. Жители 
города по привычке 
ищут доступные заведе-
ния общепита и торго-
вые центры, где можно 
на халяву проскочить в 
заветную кабинку.

Власти особо и не 
скрывают, что первая 
туалетная реформа, на-
чатая в 2012 году, не уда-
лась. На днях было объ-
явлено о начале второй. 
У туалетных кабинок 
будут новый хозяин и 
новый вид. К тому же 
чиновники готовы пла-
тить коммерсантам за 
содержание и обслужи-
вание этих заведений из 
городского бюджета.

В Москомархитек-
туре сообщили, что 
клозет нового образца 
занимает около 10 кв. 
метров, площадь вну-
тренних помещений 
составляет 7,5 «квадра-
та». Строение будет со-
стоять из двух кабинок 
и одного технического 

помещения, располо-
женного в задней ча-
сти. В каждой кабинке 
разместят раковину и 
сушилку для рук. В сан-
помещениях не будет 
терминалов оплаты, а 
это значит, что появят-
ся кассиры - так же, как 
это было во времена 
синих пластиковых ка-
бинок. И уж точно туа-
леты перекрасят.

Синие пластиковые 
кабинки, которые еще 
в начале 2000-х запо-
лонили Москву, прави-
тельство Сергея Собя-
нина невзлюбило сразу. 
Говорят, что распоря-
жение убрать это без-
образие из города по-
ступило лично от мэра 
еще в 2011 году. Мо-
сквичи в целом не воз-
ражали - синие кабинки 
хоть и оказались очень 
доступны, но имели 

слишком уж непрезен-
табельный вид, к тому 
же не отличались удоб-
ством и чистотой.

Сначала мэрия со-
биралась решать эту 
насущную городскую 
проблему самостоя-
тельно. Речь шла о 6,6 
млрд рублей, которые 
власти готовы были 
выделить из бюджета. 
Но грянул кризис, и 
туалетный вопрос от-
дали на откуп коммер-
сантам.

Презентацию «зо-
лотых» кабинок, где 
должны были быть 
горячая вода, отопле-
ние и даже тревожная 
кнопка, провели прак-
тически все городские 
СМИ. Выглядел про-
ект очень современно. 
Инвесторы - две част-
ные компании, каждая 
из которых получила 

от города по 200 
млн рублей, - планиро-
вали установить здесь 
платежные терминалы, 
а также разместить ре-
кламу. Бизнесмены го-
ворили, что собираются 
открывать при туале-
тах небольшие точки 
по продаже еды или 
устанавливать вендин-

говые автоматы с шо-
коладками и снеками.

Идея продажи бу-
тербродов в туалетах 
потерпела крах первой. 
«Золотые» кабинки 
за пару месяцев пре-
вратились в отталки-
вающие конструкции 
грязно-желтого цвета. 
Электронная система 
входа немедленно при-
шла в негодность, а 
коммерческие структу-
ры совсем не спешили 
размещать свою рекла-
му на этих странных со-
оружениях. К тому же 
стоимость посещения 
зашкаливала: 50 рублей 
за такое удовольствие 
было чересчур много. 

«В эти кабинки 
сложно зайти плюс там 
довольно грязно. Услу-
га уличных туалетов 
весьма востребована, 
но ее нужно уметь ка-
чественно преподнести. 

И стоимость должна 
быть адекватная», - го-
ворил глава столичного 
департамента торговли 
и услуг Алексей Неме-
рюк. И если в начале 
туалетной эпопеи чи-
новники рассчитывали 
получать от владельцев 
«золотых» кабинок до 

1,5 млн рублей в месяц 
за аренду земли, то в 
итоге содержание туа-
летов пришлось доти-
ровать.

В феврале 2016-го 
контракты с прежними 
владельцами желтых 
туалетов были растор-
гнуты. Этому событию 
предшествовали суды: 
столичные власти по-
требовали разорвать 
контракт, погасить все 
долги по аренде, а так-
же выплатить неустой-
ку. Общая сумма - 184 
млн рублей. В ответ 
компании выставили 
московским властям 
встречные ис ки об упу-
щенной выгоде на 346 
млн рублей.

Журналисты выясни-
ли, что сразу после того, 
как начались судебные 
разбирательства, быв-
шие владельцы «золо-
тых» туалетов исчезли, 
а затем объявились 

на Сейшельских 
островах. Таким 
образом, первый 
этап туалетной 
реформы бесслав-
но провалился.

В начале этого 
года департамент 
ЖКХ и благо-
устройства провел 
новый тендер на 
«оказание санитар-
но-гигиенических 
услуг». Компания-
победитель в бли-
жайшие два года по-
лучит из городского 
бюджета 693 млн 
руб лей на содержа-
ние и обслуживание 
платных туалетов. 
Эта сумма должна 

компенсировать почти 
80% расходов владель-
цев кабинок. А это зна-
чит, горожане заплатят 
за туалеты дважды, 
сначала отчисляя нало-
ги в городской бюджет, 
а затем выложив ком-
мерсантам 50 рублей.

Московские 
власти 

объявили 
об очередной 

реформе 
городских 
туалетов. 
Их теперь 

станет больше, 
но вход в них 

обойдется 
дороже.

С помощью интер-
нет-сервисов исследо-
ватели изучили более 
560 тыс. улиц в 43 тыс. 
населенных пунктах. В 
итоге удалось выяснить, что 
самая кривая улица располо-
жена в городе Морозовске 
Ростовской области. Называ-
ется она Кольцевая и спроек-
тирована как очень неровное 
кольцо, которое умудряется 
преломляться в пяти местах. 
Правда, в Москве есть целый 
Кривоколенный переулок, 
который меняет направление 
только два раза, но зато под 
прямым углом.

Английскую аллею в 
Павловске авторы проекта 
деликатно назвали самой из-

вилистой - на ней 71 поворот! 
Самая длинная улица России 
расположена в Перми. Это 
улица Восточный Обход дли-
ной 22,6 км. Самых коротких 
несколько: переулок Титова в 
Ростове-на-Дону, Полтавский 
переулок в Вольске и Озер-
ный проезд в Краснодаре. Все 
имеют длину 30 м.

Москва стала первой толь-
ко в номинации «Необычные 
названия улиц». Причем рас-
положены таковые не только 
в историческом центре. По-
хоже, привычка запутывать 
приезжих мудреными словеч-

ками у москвичей в 
крови.

Целых два Ба-
бьегородских пере-

улка в районе Якиманка не 
имеют никакого отношения 
к деревенским бабам. Свое 
название получили по мест-
ности, известной как Бабий 
городок. Когда-то берег здесь 
укрепляли сваями, которые 
вбивали в землю с помощью 
подвесных молотов - баб. А 
городок происходит от слова 
«городить», то есть укреплять.

В районе Нагатинский За-
тон есть улица Жужа. Назва-
ние произошло от небольшой 
реки Жужа, протекающей 
сегодня в коллекторе. Сама 
же речка получила такое 

имя из-за полчищ насекомых, 
жужжащих над водой. По 
другой версии - от «лужи» или 
«жижи». Речка была похожа 
на болото.

В Южном Чертанове на-
ходится улица Кирпичные 
Выемки, в Сокольниках - 
улица Матросская Тишина. 
Но если происхождение Вы-
емок - дело темное, то про 
Тишину многое известно. 
Когда-то по указу Петра I на 
правом берегу Яузы постро-
или парусную фабрику, а при 
ней - матросскую слободу. 
Позже фабрику перенесли в 
Новгород, а в ее зданиях был 
устроен Екатерининский 

матросский богаделенный 
дом для матросов-ветеранов. 
Чтобы обеспечить старикам 
спокойствие, был издан указ, 
согласно которому по улице 
не могли ездить кареты и 
повозки. Отсюда и название. 
Правда, теперь на улице с 
таким романтическим назва-
нием расположены психиа-
трическая больница и знаме-
нитая тюрьма.

Чаще всего улицы в Рос-
сии называют Центральной 
(11 493), Молодежной (9342) 
и Школьной (8353). Самым 
популярным историческим 
героем является Владимир 
Ленин (6569 улиц в его честь), 
Юрий Гагарин (3877) и Сергей 
Киров (2958). Пушкин - на 
четвертом месте, за ним сле-
дуют Калинин, Горький, Ча-
паев, Мичурин, Карл Маркс. 
Последнее, десятое место, за-
нял летчик Валерий Чкалов.

Материалы подготовила Наталья Пуртова
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КСТАТИ                                              В метро планируют разместить 38 передвиж-ных модулей с одной или двумя кабинками. Се-годня функционирует лишь один подобный ком-плекс между станциями «Александровский сад» и «Библиотека имени Ленина».Кабинки будут работать с 7.30 до 23.00 еже-дневно. Посещение клозета будет платным, при этом вход в модуль можно будет оплатить при помощи карты «Тройка». Стоимость поль-зования устанавливает сам подрядчик, сейчас цена входа в туалетную кабину на станции «Би-блиотека имени Ленина» составляет 60 рублей.

Москвичи опередили всех 
по уличному креативу

Названы российские города с 
«самыми-самыми» улицами. Москва 

проиграла по всем номинациям, кроме 
одной - она стала городом с самым 

большим числом уникальных названий.
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25 лет назад в стране на-
чалась приватизация. О 
том, как распорядилась 

власть упавшим в руки 
гигантским ресурсом, 

рассуждает бывший 
консультант-аналитик 
Совмина СССР Сергей 

САМАРИН.

В догонялки 
с Португалией

Приватизацию 90-х назы-
вают бандитской. Это недале-
ко от истины. Однако рыноч-
ные реформы, расширение 
горизонта возможностей для 
рядовых граждан, публичные 
дискуссии по ключевым на-
правлениям жизни страны 
двигали нас вперед. После 
2004 года на реформах по-
ставили крест, Дума стала «не 
местом для дискуссий», за нее 
и за всю вертикаль власти на 
прямых линиях отдувается 
лично президент.

Почему же за благо тру-
дящихся не ратуют слуги 
народа? Ответ: не за тем 
шли в депутаты. Только 
официальная зарплата дум-
ца в 47 раз выше МРОТ. 
А есть еще персональные 
авто, служебные квартиры, 
премии, льготы и прочие 
радости жизни, которые 
обеспечиваются отнюдь не 
избирателями, а Кремлем.

Последние 10 лет эконо-
мика страны в стаг-
нации. О том, что к 
2015 году правящая 
партия обещала по 
доходам на душу на-
селения сравняться 
с Португалией, ни-
кто не вспоминает. 
Давайте напомню: 
на родине порт-
вейна он составляет 
сейчас почти 20 тыс. долларов 
в год на жителя, у нас - менее 
9 тысяч. Один процент насе-
ления России владеет 75% на-
ционального богатства - мы в 
лидерах по уровню социаль-
ного неравенства.

В 2016 году Россия до-
бывала углеводородов как 
РСФСР в 1990-м, сократи-
лась выплавка чугуна и ста-
ли, практически прекрати-
лось производство станков 
и инструмента.

Но самый убийственный 
показатель - грузоперевозки. 
За четверть века они снизи-
лись на 57%, при том, что две 
трети ВВП составляют до-
ходы от экспорта углеводо-
родов, транспортируемых по 
трубам. То есть, кроме низко-
сортного зерна и импортных 
товаров, нам скоро нечего 
будет перевозить.

Страна непуганых 
миллиардеров

В тисках жесточайшего 
кризиса в разное время ока-
зывались многие страны. И 
многим удавалось совершать 
экономические прорывы 
без социальных потрясений. 
Если, конечно, у тамошней 
политической элиты были 

разумные планы преобразо-
ваний и решимость.

В годы знаменитой де-
прессии президент США Руз-
вельт провел через конгресс 
75-процентный налог на до-
ходы корпораций, что вкупе 
с другими мерами позволило 
стране к началу Второй ми-

ровой войны стать мощней-
шей державой мира.

Россия, как всегда, идет 
особым путем: 13-процентная 
планка налогов на физлиц 
сохраняется много лет, на-
лога на роскошь нет, борьба 
с офшорными капиталами 
ведется главным образом на 
словах (а они оцениваются 
экспертами в 62 трлн рублей - 
это почти три четверти ВВП, 
что в 3 раза больше золото-
валютных резервов). Более 
того, отечественным милли-
ардерам, попавшим под за-
падные санкции, позволили 
не платить налоги в РФ.

Другой пример - Сингапур. 
В начале 50-х годов прошло-
го века он был большим бо-
лотом с двумя миллионами 
нищих жителей. Премьер-ми-
нистр обратился за помощью 
в ООН, получил финансовую 
поддержку и консультантов 
при условии бескомпромисс-
ной борьбы с коррупцией. Ли 
Куан Ю пересажал коррум-
пированных родственников 
и приближенных, страна по-
няла: неподсудных нет, и кор-
рупция перестала быть для 
страны проблемой. Сингапур 
стал перевалочным центром 
товаропотоков между конти-
нентами, создал высокотех-

нологичные производства, 
обучил собственных специ-
алистов, вошел в пятерку са-
мых успешных стран мира.

В РФ борьба с коррупци-
ей ведется выборочно. Чем 
больше украдено, тем мень-
ше наказание. Конфискации 
имущества практически нет, 

так как имущество 
казнокрадов и взя-
точников переписа-
но на родственников 
и друзей. Мифиче-
ских сверхштрафов 
никто не боится, 
потому что их ни-
кто не платит. А 
профессиональные 
борцы с коррупцией 

постоянно сами попадают за 
решетку. Присвоенное ими 
измеряется уже не миллио-
нами, а миллиардами.

Дэн Сяопин после смерти 
Мао начал преобразование 
Китая, консультируясь как 

раз с Ли Куан Ю. Он ограни-
чил десятью годами пребы-
вание главы партии у власти, 
освободил бизнес от партий-
ных оков, начал безжалост-
но сажать коррупционеров, 
создал льготные условия ин-
весторам. Результаты ошело-

мили: в 2000-х Китай благода-
ря темпам роста ВВП 10-12% 
в год стал второй державой 
мира по объему производ-
ства, постоянно увеличивая 
долю наукоемкой продукции. 
В 1988 году компартия по-
пыталась порулить бизнесом 
- сразу же образовался де-
фицит товаров, сократились 
банковские вклады, поэтому 
от идеи быстро отказались.

В РФ из коридоров власти 
время от времени доносятся 
окрики: «Хватит кошмарить 
бизнес!» И теперь его не кош-
марят - его просто отбирают, 
если он показывает хоть 
какую-то рентабельность.

Еще один полезный урок 
преподала Великобритания 
80-х. Тогда наметился застой 
в экономике во многом из-
за неэффективной работы 
предприятий с большой до-
лей госучастия. Тэтчер убе-
дила парламент, сломила 
сопротивление профсоюзов 
и провела широкую прива-
тизацию, закрыла нерента-
бельные производства, в том 
числе угольные шахты. На-
правила огромные средства 
на переобучение шахтеров и 
работников смежных отрас-
лей. Программа была реа-
лизована, и страна получила 
дальнейшее развитие.

В России положение с гос-
корпорациями схожее, толь-
ко политика по отношению к 
ним противоположная. За 25 
лет их участие в формирова-
нии ВВП возросло с 20% до 
70%. Инвестиционная поли-
тика часто не дружит с эконо-
микой. То закачают кучу денег 

в трубопровод «Южный по-
ток», который зайдет в тупик, 
то вложат 8 млрд долларов в 
нефтедобычу крайне неста-
бильной Венесуэлы, то начнут 
многомиллионные поставки 
оружия без оплаты странам с 
сомнительными режимами.

Кстати, при проведении 
реформ Великобритании не 
надо было преобразовывать 
государственные институты: 
там и так все налажено. Наши 
олигархи знают, где жить.

Стейки нацию 
не прокормят

Хочется нам или нет, но 
пока мы больше похожи не на 
Великобританию, не на Пор-
тугалию и не на Китай, а на 
Аргентину. Когда-то с появ-
лением морских рефрижера-
торов на нее пролился валют-
ный дождь. Экспортируемая 
в Европу высококачествен-
ная говядина обеспечивала 
стабильные сверхдоходы, 
которые просто проедались. 
Но после войны научно-тех-
нический прогресс, который 
оседлали другие страны, бы-
стро отбросил Аргентину на 
задворки. К экспорту стейков 
страна смогла добавить толь-
ко футболистов.

Правда, в отличие от Ар-
гентины эффект от нефте-
долларов в РФ имеет более 
гротесковый характер. До 
народа доходы почти не дохо-
дят, они оседают в офшорах, 
материализуются яхтами и 
дворцами. А бюджет тем вре-
менем трещит по швам, соци-
альные программы не выпол-
няются, пенсии и зарплаты не 
растут. Крым и внешние угро-
зы требуют дополнительных 
средств. Правительство, ла-
тая бюджет, вводит новые на-
логи и акцизы.

Растут только военные 
расходы, численность сило-
виков и их зарплаты. Срав-
ните: страны НАТО тратят 
на оборону от 0,4 до 2,2 % 
ВВП. Только США - 3,5%. А 
Россия - почти треть бюдже-
та, как будто она находится в 
состоянии войны.

За счет чего же пополнять 
казну? Пока просматрива-
ется только один вариант: 
под видом реформ, сохраняя 
имеющиеся государственные 
институты и судебную систе-
му, приватизировать госкор-
порации. Если бы о доходах 
руководства некоторых из 
них информировали по теле-
видению, то пожилой электо-
рат партии власти мог бы су-
щественно уменьшиться... от 
сердечных приступов. Главы 
Газпрома и Роснефти имеют 
зарплату в несколько мил-
лионов рублей. Ежедневно! 
Глава РЖД задекларировал 
оклад 696 тыс. рублей в день.

Значительная часть топ-
менеджеров госкорпора-
ций - родственники высшей 
бюрократии. Приватизация 
подразумевает более эффек-
тивное управление, освобож-
дение от кадрового балласта, 
независимость от власти... Но 
в том-то и проблема страны, 
что элитная прослойка ме-
неджеров будет сохранена, 
приватизация пройдет под 
строгим контролем Кремля.

Так что, боюсь, нам придет-
ся повторить путь Аргенти-
ны. «Стейки» у нас свои есть. 
Вот только с футболистами 
полный швах...

Офшорные капиталы оцени-
ваются экспертами в 62 трлн 

рублей - это почти три четверти 
ВВП, что в 3 раза больше золо-

товалютных резервов.

КТО ВЫИГРАЛ 
ОТ ПРИВАТИЗАЦИИ?
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КАК РОССИЯНЕ ОТНОСЯТСЯ 
К ПРИВАТИЗАЦИИ 1990-х?

73% - отрицательно.
18% - одобрительно.
9% - не определились.

НАДО ЛИ ПЕРЕСМОТРЕТЬ 
ИТОГИ ПРИВАТИЗАЦИИ?

32% - тему не стоит поднимать.
31% - вернуть собственность.
              государству.
37% - затруднились ответить.

Источник: ВЦИОМ.
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Потеряла 
документы 
на квартиру

Утеряно свидетельство 
о праве собственности на 
квартиру. Где можно по-
лучить его дубликат? В 
МФЦ сказали, что дубли-
каты уже не дают, а дают 
выписку из ЕГРН.

Татьяна Ситникова, 
г. Москва.

 
Юрист Ильшат Хайров: «С 
15 июля 2016г., согласно ч. 1 
ст. 28 закона от 13.07.2015 
№218-ФЗ и ч. 7 ст. 21 закона 

от 03.07.2016 №360-ФЗ, проведен-
ная государственная регистрация 
возникновения и перехода прав 
на недвижимое имущество удо-
стоверяется только выпиской из 
ЕГРН (до 1 января 2017 г. - ЕГРП). 
На основании этого привычное 
свидетельство о государственной 
регистрации права собственно-
сти упразднено. Ранее выданные 
свидетельства остаются в силе, но 
повторные документы и их дубли-
каты не выдаются, хотя при утра-
те ранее выданного свидетельства 
можно запросить в Росреестре его 
копию (если она вас устроит).

Сейчас вместо свидетельства по-
сле проведения регистрации права 
и внесения об этом записи в ЕГРН 
правообладателю выдают выписку 
из реестра с печатью регистриру-
ющего органа. На правоустанав-
ливающем документе (договоре) 
должны стоять специальная реги-
страционная надпись о содержании 
регистрационного действия, дата 
и номер внесения записи в реестр. 
Если правоустанавливающий доку-
мент подавался на бумажном носи-
теле, это будет штамп с подписью 
регистратора и печатью Росреестра.
Если правоустанавливающий доку-
мент подавался в электронном виде, 
регистрационная надпись будет удо-
стоверена электронной цифровой 
подписью регистратора».

?

!

Юрист Александр Добро-
деев: «Напишите жалобу 
в местную администра-
цию. Скорее всего, кафе 
арендует земельный уча-

сток для осуществления своей 
деятельности. Администрация 
выступает арендодателем, ее 

представители должны будут 
выехать, провести беседу с 
арендатором, если надо - при-
влечь его к ответственности. 
Если земля у кафе в собствен-
ности, то отдел торговли также 
сможет разобраться с наруши-
телем».

Кто уберет мусор?
При входе в садоводство начал появляться мусор - бутыл-
ки, упаковки... Его, похоже, выкидывает соседнее кафе. Цен-
трализованного вывоза мусора у нас нет - два раза в месяц 
СНТ нанимает мусороуборочную машину. Можно ли что-
нибудь с этим сделать?

Сергей В., г. Серпухов.
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Андрей Щербаков, г. Железнодо-
рожный: «Перед началом отопи-
тельного сезона мне понадобился 
специалист, который бы прове-
рил в моем доме систему элек-
трогазового котла и, если надо, 
починил ее. Полез в интернет и 
нашел местный сайт, который 
обещал, что его спецы - мегакру-
тые ребята, которые сделают все, 
чтобы заказчик остался доволен. 
Позвонил и - о чудо! - человек на 
другом конце провода сказал, что 
может приехать прямо сейчас! 

Первое подозрение относи-
тельно квалификации спеца воз-
никло сразу при встрече: супер-
мастер был одет во все светлое, а 
его руки были пусты, что свиде-
тельствовало о том, что человек 
не взял с собой вообще никаких 
инструментов.

Подойдя к котлу, парень начал 
сыпать заученными фразами, 
повторяя: «Я лучше знаю». Не-
вероятно, но этот «специалист» 

попросил у меня отвертку, а сам 
даже не знал, где винты, которые 
держат крышку котла. Даже я 
знал, так как не первый год про-
вожу ревизию котла. В общем, 
когда я сам снял крышку с кот-
ла, «мастер» бегло осмотрел его 
внутренности и сказал, что надо 
менять расширительный бак. На 
мое предложение поменять, он 
ответил, что сможет это сделать 
только на следующей неделе.

Самое интересное началось 
на выходе: мужик потребовал 
заплатить ему две тысячи ру-
блей. На свой вопрос «За что?» 
я услышал: «За вызов». Получа-
ется, мне предлагали оплатить 
маловменяемую консультацию 
на дому, о которой я не просил. Я 
вытолкал нахала взашей и при-
грозил вызовом полиции. 

Как оказалось, такие афери-
сты, которые вообще ничего не 
соображают ни в какой техни-
ке, ходят по домам под видом 

сантехников, 
э л е к т р и к о в , 
к о м п ь ю т е р -
ных мастеров и 
наглостью за-
рабатывают на 
доверии граж-
дан. Теперь, 
прежде чем 
воспользовать-
ся услугами, 
с п р а ш и в а ю , 
что он будет 
делать и сколь-
ко это будет 
стоить».

Горе-мастера встречают по одежке
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Адвокат Ирина Мазалюк: 
«Для начала вызовите пред-
ставителей УК для состав-
ления акта о повреждении 
линолеума в ходе сварочных 

работ при ремонте отопительной 
трубы. Затем обратитесь с пре-
тензионным письмом о добро-
вольном возмещении причинен-

ного ущерба. Ответ на него УК 
должна предоставить в течение 
десяти дней. Если управляющая 
компания откажется от добро-
вольного возмещения ущерба 
либо проигнорирует обращение, 
то в соответствии с федеральным 
законом «О защите прав потре-
бителей» вы вправе обратиться 

с исковым заявлением в суд по 
месту нахождения организации, 
жительства или пребывания ист-
ца, то есть вас. Обращаясь в суд, 
нужно будет доказать, что ли-
нолеум был поврежден в связи с 
деятельностью УК, и объявить 
размер понесенного ущерба (для 
этого лучше обратиться к услу-
гам оценщика еще до начала су-
допроизводства, услуги которого 
в дальнейшем оплатит сторона, в 
пользу которой вынесено судеб-
ное решение). Напомню, что кро-
ме фактически понесенных убыт-
ков вы можете требовать от УК и 
компенсацию морального вреда».

В квартире протекала труба. Вызванный работник УК по-
ставил временный хомут, сославшись на то, что сварочный 
аппарат занят. Через полгода, после постоянных звонков в УК, 
ее работники все-таки заварили трубу, но сваркой испортили 
наш линолеум, который мы поменяли за полтора месяца до 
этого. Как возместить нанесенный ущерб? 

 Илья и Марианна Шаровы, г. Тула.
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Пенсионный фонд 
поддерживает 
инвалидов

Недавно мне сделали опе-
рацию, и, как мне сказали, 
я получу первую группу ин-
валидности. Какие пенси-
онные выплаты мне будут 
положены в связи с новыми 
обстоятельствами?

Артем Мясников, 
г. Долгопрудный.

Начальник ГУ ПФР №5, об-
служивающего жителей САО 
г. Москвы и городов Химки и 
Долгопрудный, Александр 

Акименко: «Признание гражда-
нина инвалидом и установление 
группы инвалидности производят-
ся федеральными учреждениями 
медико-социальной экспертизы. В 
соответствии с законодательством 
в вашем случае основными видами 
выплат являются: страховая пен-
сия по инвалидности, социальная 
пенсия по инвалидности и государ-
ственное пенсионное обеспечение 
по инвалидности.

Страховая пенсия по инвалидно-
сти назначается и выплачивается 
гражданину, признанному инвали-
дом I, II, III группы и имеющему 
хотя бы один день страхового стажа. 
Причина инвалидности, время на-
ступления и работает ли в данный 
момент инвалид, не имеют значе-
ния. Для назначения такой пенсии 
необходимо подать заявление в 
территориальный орган ПФ РФ и 
предоставить паспорт, трудовую 
книжку (или документы, подтверж-
дающие трудовой стаж), документы, 
подтверждающие установление и 
группу инвалидности. Социальная 
пенсия по инвалидности выплачи-
вается инвалидам I, II и III группы, 
в том числе инвалидам с детства, 
детям-инвалидам и лицам, совер-
шившим преднамеренное причине-
ние вреда собственному здоровью, 
которое привело к инвалидности, и 
в случае, если гражданин не имеет 
трудового стажа. Для назначения 
необходимо предоставить заявление 
о назначении социальной пенсии, 
паспорт и документы, необходимые 
для подтверждения дополнитель-
ных обстоятельств. Право на по-
лучение социальной пенсии, в том 
числе по инвалидности, возникает 
при условии постоянного прожива-
ния в России и наличии выписки из 
акта МСЭ, которая подтверждает 
группу инвалидности на соответ-
ствующий срок. Право на государ-
ственное пенсионное обеспечение 
по инвалидности имеют военнос-
лужащие, граждане, пострадавшие 
в результате радиационных или 
техногенных катастроф, участни-
ки Великой Оте чественной войны, 
граждане, награжденные знаком 
«Жителю блокадного Ленинграда», 
и космонавты. Факт оплачиваемой 
трудовой деятельности на выплату 
государственного пенсионного обе-
спечения по инвалидности не влияет. 
Также напомню, что вы можете рас-
считывать на ежемесячную денеж-
ную выплату и набор социальных 
услуг, суммы которых ежегодно ин-
дексируются. Более подробную ин-
формацию можно узнать на горячей 
линии: 8 (495) 987-09-19».
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Кто заплатит за прожженный линолеум?
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Пережиток 
прошлого

О билетных спекулянтах, 
или театральных ломщи-
ках, газеты писали еще до 
революции. Так, заметка в 
«Русском слове» от 29 де-
кабря 1910 года сообщала 
об удачной предновогодней 
операции, проведенной у 
Большого театра: «Высле-
див «работу» посыльных, 
чины сыскной полиции за-
держали троих из них. Один 
из них указал, что у него име-
ется всего лишь три билета, 
купленных по поручению. 
На самом деле при обыске 
оказалось два конверта: в од-
ном было 28 билетов, в дру-
гом - 48. Другой посыльный 
оказался обладателем 100 
театральных билетов...»

В царской России за пе-
репродажу билетов с при-
былью полагались штраф, 
арест и высылка. Все тщет-
но. У театральных касс по-
лиция выставляла посты, 
чтобы следить за касси-
рами, однако билеты ску-
пали через третьих лиц, 
печатали фальшивки.

В советское время, пом-
ню, сам стоял в очереди 
на жемчужину «Ленкома» 
«Юнону и Авось». Занимал 
с вечера, а утром, перед от-
крытием касс, появлялись 
десятки человек, которые 
становились к «своим» лю-
дям. И вот ты уже не 15-й, а 
60-й. С крепкими мужика-
ми, которых народный ар-
тист России Юрий Стоянов 
метко обозвал буйволами, 
бодаться было бесполезно. 
Потом билетами торговали 
на подходе к театру, но уже 
за несколько номиналов.

Твердая валюта
Начиная с 1960-х годов, 

когда столица преврати-
лась в своеобразную теа-
тральную Мекку, билеты на 
ходовые спектакли либо «до-
ставали», либо «распределя-
ли». Контрамарки в лучшие 
театры являлись твердой ва-
лютой, не подверженной ин-
фляции: вспомним «Мимино», 
где место в гостинице «Рос-
сия» равнялось двум билетам 
в Большой на «Лебединое 
озеро». В кассе иного театра 

билетов для обычной пу-
блики насчитывалось от 
силы сотня-другая. А же-
лающих попасть - тысячи. 
Поэтому в «Современ-
ник», «Ленком» или Таган-
ку стояли длинные очере-
ди. Выстраивались за день 
до начала продажи билетов, 
составляли списки. Именно 
они и были желанным пред-
метом для билетной мафии. 
Ее члены старались войти в 
число активистов и состав-
ляли список очередников по 
своему усмотрению. В итоге 
десятки человек в нем пред-
ставляли «мертвые души»: в 
очереди они не стояли, но в 
назначенный час появлялись 
у кассы, получая заветные би-
леты.

По мнению народного 
артиста России, режиссера 
Андрея Житинкина, «в  со-
ветское время перекупщики 
- единственный объектив-
ный мониторинг или рей-
тинг популярности театра».

Сотрудники ОБХСС пе-
риодически проводили обла-
вы на билетных спекулянтов. 
Рядовым «жучкам» грозило 
наказание в 50 рублей штра-
фа (а это месячная зарплата 
сторожа) или 15 суток испра-
вительных работ, главарям - 
до двух лет колонии.

Перекупщики рисковали. 
И было из-за чего. В некото-

рые вечера спеку-
лянты зарабатывали по 2-3 
тыс. рублей при средней зар-
плате тех лет 120-150 рублей.

В 1992 году, когда статья 
«Спекуляция» в УК была от-
менена, борьба с перекупщи-
ками сильно осложнилась.

Театралы в трико
Большой театр много лет 

был да и остается в лидерах 
по кормлению билетной ма-
фии. Один из громких скан-
далов произошел накануне 
2017-го при продаже билетов 
на «Щелкунчик», который 
считается наиболее востре-
бованным спектаклем теа-
тра. Перекупщики взвинти-

ли цены в 5-10 раз.
По оценке директора 

Большого театра Вла-
димира Урина, на тех 
новогодних показах пе-
рекупщики заработали 
около одного миллиона 
евро. При номинальной 
цене билетов 13-15 тыс. 
рублей у спекулянтов 
они стоили по 80 тысяч.

Все это заставило 
руководство театра в 
наступившем сезоне 
пойти на крайние меры. 
На «Щелкунчик», на-
пример, отныне билеты 
продают только по па-
спорту. Их также мож-
но заранее заказать в 
онлайн-режиме и выку-
пить по именному брас-
лету, выдаваемому ох-
раной. Увеличено число 
стоячих мест для зрите-
лей за 100 рублей, и би-
леты там тоже именные.

Надолго ли это но-
вовведение, предсказать 
трудно. По свидетельству 
Владимира Урина, «как 
только мы вводим какое-то 
ограничение, в дирекцию 
тут же поступает пачка пи-
сем с криками: «Доколе?! 
Вы ограничиваете! Не даете 
возможность простым лю-
дям попасть в театр!» И все 
это от имени народа...»

Многим памя-
тен и громкий скандал вокруг 
продажи билетов в МХТ им. 
Чехова. В день продажи би-
летов на три премьерных по-
каза спектакля Ренаты Лит-
виновой «Северный ветер» 
перед кассами театра вы-
строилась огромная очередь. 
Однако за час до открытия 
касс охрана театра оттеснила 
от входа стоявших в голове 
очереди и пропусти-
ла вперед группу 
людей, которые 
скорее походи-
ли на завсег-
датаев спор-
тивных арен. 
Они зашли 
п е р в ы м и 
и скупили 
практически 
все билеты, 
хотя в одни руки 
по правилам про-
давалось по два билета. 
В тот же день билеты появи-
лись на сайтах перекупщиков 
по цене от 9 до 27 тыс. рублей 
при номинале 2,5-5 тысяч.

Директор Театра наций 
Мария Ревякина, рассказы-
вая о наценках перекупщи-
ков, привела в пример спек-
такль «Заводной апельсин»: 
билет на него в кассе театра 
стоит 1,5 тыс. рублей, у спе-
кулянтов - 7 тысяч. На по-
становку по пьесе Антона 
Чехова «Ивaнов» с Евгени-
ем Мироновым в главной 
роли при номинальной цене 
билетов 8 тыс. рублей их сто-
имость на сайтах у спекулян-
тов достигала 32 тысяч.

Торговцы в храме 
культуры

В последние годы назойли-
вых «жучков» возле популяр-
ных театров стало заметно 
меньше: они переместились 
в виртуальную реальность. 
По словам одного из органи-
заторов теневой театральной 
кассы, «через интернет на-
много выгоднее продавать. 

Если раньше приходилось 
отстегивать приличные 
суммы местной «крыше» 

и правоохранителям за то, 
чтобы они не вмешивались в 
нашу деятельность, то теперь 
у меня зарегистрированный 
сайт. На сайте размещен пря-
мой мобильный номер, поэто-
му дозвониться легко, курьер 
приедет в любое удобное 
место и время. За все время, 
что я работаю, с правоохра-
нительными органами про-
блем не возникало».

Проблемы возникают 
у театров. Как подчеркнул 
гендиректор ГАБТ Влади-
мир Урин, «театр выиграл 
несколько исков на сумму 
свыше 9 млн рублей у не-
скольких интернет-сайтов, 
которые продавали «стоя-
чие» билеты дороже номина-
ла в пятнадцать и более раз. 
Но получить деньги даже за 
судебные издержки театр не 
может: сайты ликвидированы, 
их владелец не установлен. 

Как попадают билеты 
в интернет? Тем же самым 
способом, что и к обычно-
му перекупщику. Пользуясь 
знакомствами с кассирами и 
администрациями театров, 
перекупщики продолжают 
выкупать билеты на аншла-
говые спектакли (иногда по 
номиналу, чаще с небольшой 
наценкой, идущей в карман 
конкретному кассиру) и вы-
кладывают в сети втридо-
рога. Получается так: офи-
циальные сайты театров 
свидетельствуют, что на то-

повые спектакли «все 
билеты проданы». 

Но стоит набрать 
в поисковике на-
звание спекта-
кля и интересу-
ющий вас день, 
как выясняется, 
что билеты есть, 

но о-о-очень до-
рого. В общем, как 

билеты утекали на-
лево, так и продолжа-

ют утекать.
Минкульт разрабатывает 

меры противодействия пере-
купщикам билетов, однако 
режиссер Андрей Житинкин 
не верит в их действенность: 
«К сожалению, мой прогноз 
на подобные новшества пес-
симистический. Сколько 
десятилетий я ставлю спек-
такли и прекрасно понимаю, 
что это своего рода бизнес, 
когда на лучших, аншлаго-
вых спектаклях режиссера 
другие люди зарабатывают».

Нет эффективных рыча-
гов воздействия на «жучков» 
и у столичной полиции. По 
каким статьям сажать? Тем 
более что  билетная мафия - 
структура хорошо законспи-
рированная.

А впереди у России - ЧМ-
2018 по футболу. Продажа 
билетов на матчи уже стар-
товала. Сколько на них за-
работают спекулянты, мож-
но только догадываться. На 
Кубке конфедераций они не-
плохо потренировались, за-
работав на перепродаже би-
летов более 700 млн рублей.

Владимир Гондусов

ТЕАТРАЛЬНАЯ МАФИЯ 
не сходит со сцены

Российские театры открыли новый сезон. Только 
вот проблема: билетов на ажиотажные спектакли 
в кассах днем с огнем не сыщешь. Зато они есть 
у театральных «жучков» и в интернете, но в не-
сколько раз дороже. Годовой оборот только теа-
трального рынка Москвы оценивается в 8-9 млрд 
рублей. В тени - примерно пятая часть. А ведь 
есть еще эстрада, выставки, цирк, спорт...
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ТОП-10 
театральной Москвы
На какие спектакли сложно 

попасть без посредников
1.  «Щелкунчик» - Большой 

театр.
2.  «Лебединое озеро» - Боль-

шой театр.
3.  «Рассказы Шукшина» - 

Театр наций.
4. «Иванов» - Театр наций.
5.  «Сон в летнюю ночь» - театр 

«Мастерская Петра Фоменко».
6.  «Евгений Онегин» - Театр 

им. Вахтангова.
7.  «Амстердам» - «Современ-

ник».
8.  «Юнона и Авось» - «Ленком».
9.  «Встречайте, мы уходим» 

- Театр им. Моссовета.
10.  «Цветы для Элджернона» 

- РАМТ.
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Сегодня 
вечерняя выруч-

ка двух-трех  пере-
купщиков билетов 
может составлять 

250-300 тыс. 
рублей.
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Сверим
химические часы

Первыми лауреатами 
этого года стали амери-
канцы Джеффри Холл, 
Майкл Росбаш и Майкл 
Янг. Экспериментируя с 
мушками дрозофилами, 
они смогли понять, как 
работают молекуляр-
ные механизмы, лежа-
щие в основе циркад-
ных ритмов - суточных 
колебаний различных 
параметров организма, 
характерных для всех 
живых существ, вклю-
чая человека. Фактиче-
ски речь идет о биологи-
ческих, или химических, 
часах, ритму которых 
подчиняются очень 
многие процессы в ор-
ганизме, например сон, 
обмен веществ, кровя-
ное давление, уровень 
гормонов и температу-
ра тела. Они влияют на 
всю жизнь на Земле - от 
одноклеточных бакте-
рий до высших позво-
ночных.

Американские ис-
следователи показали, 
что существует набор 
генов, которые цикли-
чески регулируют друг 
друга: стимулируют и 
подавляют активность 
в зависимости от вре-
мени суток.

Эйнштейн  не ошибся
Днем позднее стали 

известны имена лауре-
атов физиков. И вновь 
американцы! Премия 
будет вручена Райнеру 
Вайссу (ему - половина 
общей суммы), Барри 
Бэришу и Кипу Торну. 
Формулировка: «За на-
блюдение гравитаци-
онных волн с помощью 
лазерной гравитацион-
но-волновой обсерва-
тории LIGO». Главной 
задачей LIGO было 
экспериментальное об-
наружение гравитаци-
онных волн космиче-
ского происхождения, 
которые впервые были 
предсказаны в общей 
теории относительно-
сти Эйнштейна еще в 
1916 году.

Результата удалось 
достичь только в сен-
тябре 2015-го, когда 
гравитационные об-
серватории LIGO и 
VIRGO (европейский 
аналог американской 
обсерватории) впервые 
и одновременно за-
фиксировали всплеск 
г р а в и т а ц и о н н ы х 
волн, порожденных 
слиянием двух чер-
ных дыр массой 36 и 
29 масс Солнца, про-
изошедшим около 
миллиарда лет тому 
назад на расстоянии 1,3 
млрд световых лет от 
Земли.

По мнению многих 
ученых, эта премия по 
физике - одна из самых 
заслуженных за послед-
ние годы, поскольку 
является фундамен-
тальным открытием, 
которого ждали 100 лет.

Сделай селфи 
на морозе

Переходим от фи-
зики к химии. Облада-
телями нобелевской 
награды стали Жак 
Дюбоше (Швейцария), 
Ричард Хендерсон 
(Великобритания) и 
Иоахим Франк (США) 
- «за развитие криоэ-
лектронной микроско-
пии высокого разреше-
ния для определения 
структуры биомолекул 
в растворах».

Нобелевский коми-
тет так объяснил свой 
выбор: «Научные про-
рывы часто строятся на 

успешной визуализации 
объектов, невидимых 
для человеческого глаза. 
Однако криоэлектрон-
ная микроскопия меняет 
это положение. Теперь 
исследователи могут за-
мораживать биомолеку-
лы в движении и впер-
вые визуализировать 
многие процессы, кото-
рые являются ключевы-
ми не только в понима-
нии химии жизни, но и в 
развитии фармацевти-
ческих препаратов».

Новый метод заклю-
чается в следующем. 
На первом этапе рас-
твор белка заморажи-
вают (охлаждают до 
температуры жидкого 
азота), создавая очень 
тонкий слой - порядка 
100 нанометров, при 

этом молекулы белка 
не заслоняют друг дру-
га при взгляде сверху 
вниз. Затем с помощью 
электронного микро-
скопа ученые получа-
ют изображение этого 

тонкого слоя, содер-
жащее сотни тысяч 
фотографий белка 
в разных ракурсах. 
На последнем эта-
пе эти изображения 
склеивают между 

собой в единый 
трехмерный объект, 

по которому можно 
определить структу-
ру  белка, чрезвычайно 
важную для разработки 
новых лекарств или для 
понимания того, как ра-
ботают наши клетки.

При электронной 
криомикроскопии за-
медляется движение 
входящих в молекулу 
атомов, что позволяет 
получать очень четкие 
изображения.

Кто же не читал 
старину Кадзуо!

При выборе нобелев-
ского  лауреата в обла-
сти литературы сомне-
ний не возникло - им стал 
британский писатель 
японского происхож-
дения Кадзуо Исигуро. 
И причина предельно 
ясна, поскольку он в сво-
их «романах большой 
эмоциональной силы 
раскрыл бездну, таящу-

юся под нашим иллю-
зорным чувством связи 
с миром». Чего тут не-
понятного? Но англо-
японец Кадзуо хотя 
бы книги пишет, а вот 
годом ранее такая же 
премия досталась аме-
риканскому певцу Бобу 
Дилану и его гитаре с 
формулировкой четкой 
и недвусмысленной, как 
приговор: «За создание 
новых средств поэтиче-
ской выразительности в 
рамках великой амери-
канской песенной тра-
диции».

Не Лев Толстой, ко-
нечно. Да и «великие 
традиции» нынче иного 
свойства. А сам Лев Ни-
колаевич, узнав, что ему 
грозит Нобелевская ли-
тературная премия 1906 
года, письменно попро-
сил своего знакомого, 
финского писателя и 
переводчика Арвида 
Ярнефельта, сделать 
так, чтобы премию ему 
не присуждали. «Если 
бы это случилось, мне 
было бы очень непри-
ятно отказываться», 
- говорилось в письме. 
И все сложилось как 
нельзя лучше. Лите-
ратурную премию от-
дали итальянскому по-
эту Джозуэ Кардуччи, 
а граф Толстой вместе 
со своей «Анной Каре-
ниной», «Крейцеровой 
сонатой» и «Войной и 

миром» так и остался 
сидеть в Ясной Поляне 
без Нобелевки.

Кстати, никто не 
помнит, что написал 
Джозуэ Кардуччи?

Вскрыл подноготную
экономики

9 октября было объ-
явлено о присуждении 
экономической премии 
американцу Ричарду 
Талеру. Он разработал 
аналитический алго-
ритм принятия эко-
номических решений, 
исходя из психологии. 
Оказывается, быти-
ем часто двигают не 
пресловутые «объек-
тивные законы эконо-
мики», а социальные 
предпочтения и недо-
статочный самокон-
троль того, кто при-
нимает «судьбоносные 
решения». И такие ре-
шения возможно пред-
сказать. Талер - один из 
основателей поведенче-
ской экономики и пове-
денческих финансов.

Эти странные 
миротворцы...

В 2017 году Нобе-
левской премией мира 
была отмечена Между-
народная кампания по 
запрещению ядерного 
оружия (ICAN). В нее 
входят неправитель-
ственные организации 
из 100 с лишним стран 
мира (как же они бу-
дут делить этот жалкий 
миллион?).

Организация удо-
стоилась премии за 
привлечение внимания 
к катастрофическим 
последствиям любого 
применения ядерных 
потенциалов и усилия 
по запрету подобного 
оружия. Считается, что 
деятельность ICAN 
способствовала тому, 
что 7 июля 2017 года 
ООН приняла конвен-
цию о полном запрете 
ядерного оружия. До-
кумент вступит в силу 
после того, как его ра-
тифицируют 50 госу-
дарств.

Валерий Мальчев

Американцы заберут 
почти все шведские 
миллионы
Не успели утихнуть страсти по поводу вручения 
несерьезной Шнобелевской премии, о которой подробно 
рассказывал «МН», как грянула более 
академичная Нобелевская неделя. 
Кого же выделили шведские академики?
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Кстати
Большинство нобе-

левских лауреатов всех 

времен - американцы. 

Однако почти все они 

получали образо-

вание в других 

странах.



12 ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ 42(1242) 
10 октября 2017 года

www.mirnov.ru

Впрочем, запомнилась 
Яна Кошкина еще по про-
шлому телесезону, когда 
опять же мелькнула, но 
в другом шоу - «Голос». 
Она сыграла подсадную 
утку: изобразила из себя 
конкурсантку - и покори-
ла своим выступлением 
не только зрителей, но и 
членов жюри. Александр 
Градский потерял голову 
при виде красотки и пы-
тался оправдаться, поче-
му он не повернулся к ней 
во время выступления. А 
Дима Билан с восторгом 
принял предложение Яны 
спеть дуэтом и так при 
этом разволновался, что 
чуть не забыл слова своей 
песни, которую пел уже, 
наверное, в тысячу пер-
вый раз. Вот такое оше-
ломляющее впечатление 
произвела красавица на 
столь искушенных вроде 
бы мужчин.

- Яна, как решились на 
такую авантюру, как 
выступление в «Голосе»?

- Я поклонница проек-
та «Голос», смотрела все 
выпуски с первого сезона, 
каждый раз невероятно пе-
реживала за участников. Я 
не представляла, как мож-
но выйти и спеть на такой 
большой зал. Танцевать, 

что-то рас-
сказывать, 
играть - 
это одно. 
Но петь 
на сцене 
- это мой 
страшный 
сон! Возмож-
но, потому что 
я не профессио-
нал в этой области, 
да еще и перфекцио-
нист. Даже не думала, 
что сама окажусь в та-
кой ситуации...

- Долго собирались с 
силами для этого вы-
ступления?

- Скажу, что долго 
меня уговаривать не 
пришлось. Если я по-
нимаю, что есть какой-
то шанс, то стараюсь 
его использовать. По-
этому и вышла на сце-
ну. Правда, потом два 
дня в себя приходила. 
(Смеется.)

- А если бы к вам 
вдруг повернулись все, к 
кому бы пошли?

- Я не думала на эту 
тему, потому что знала за-
ранее: мне ни к кому идти 
нельзя.

- Ну а как стали ве-
дущей проекта «Ко-
роли фанеры»?

- На самом деле 
у меня все нача-
лось с предложе-
ния приехать на 
кастинг програм-
мы «Максим-
Максим». Мак-
сим Галкин искал 

себе соведущую. 
Я приехала, и в тот 
день пробовались, 
наверное, больше 
150 девушек. Из 
всего этого списка 
отобрали меня и 
еще нескольких 
претенденток. В 
эфир вышла одна 

программа со 
мной. А через 
н е с к о л ь к о 
месяцев мне 
позвонили 
продюсеры 

и предложили 
встретиться, 
чтобы обсу-

дить другой 
проект. Это как 
раз и были «Ко-
роли фанеры».

- Как рабо-
тается с Пав-
лом Прилуч-
ным?

- Павел - иде-
альный партнер, 

он умеет рабо-
тать в тандеме и 

всегда может под-
держать. Мы с ним 
сработались мо-
ментально. Хотя 
нервозность в пер-

вых программах 

ощущалась - новый фор-
мат, не со всеми артистами, 
которые к нам приходи-
ли, мы были знакомы. Но 
справились. На «Королях 
фанеры» царит нереаль-
ная атмосфера. Я ни разу 
не слышала, чтобы кто-то 
на кого-то кричал. Цель-
ная, сплоченная команда. 
Это очень важно. Я, во вся-
ком случае, получаю кайф 
на съемках.

- Вы же по профессии 
актриса. Сложно быть 
ведущей?

- Совершенно не слож-
но. Я очень люблю им-
провизировать. В кино это 
не всегда приветствуется, 
потому что есть сценарий, 
где порой утверждается 
каждое слово. А я люби-
ла импровизировать еще с 
театральной академии. По-
этому быть ведущей для 
меня проще.

- Вас недавно назвали 
«самой сексуальной ве-
дущей Первого канала». 
Один из глянцевых журна-
лов опубликовал вашу от-
кровенную съемку и сде-
лал такую подпись. Как 
относитесь к этому?

- Это был сюрприз, ког-
да они меня так назвали. 
Потому что, когда мы 
утверждали обложку, не 
было никакого текста - мы 
согласовывали только фо-
тографию. Вот этот статус, 
который они мне приписа-
ли, я увидела только, когда 
журнал вышел в свет. И 
была немножко в шоке от 
своего нового «звания».

- Для вас есть какие-то 
минусы в популярности - 
когда на улицах узнают?

- В моей популярности 
есть только один минус: 
мужчины меня раньше 
просто боялись, а сейчас 
вообще обходят метров за 
десять! (Смеется.)

Валерия Хващевская

- А я учусь в школе, - рас-
сказала нам самая млад-
шая из киносестер - Катя 
Старшова, та самая Пу-
говка. - Люблю точные на-
уки - физику, математику, 
химию, биологию. Вижу 
себя либо врачом, либо 
физиком. Мне 15, время по-
думать еще есть. Но точно 

могу сказать, что 
в актерской про-
фессии я себя не 
вижу.

Пуговку обо-
жали стар и млад. 

Бабушки на ули-
цах подходили и 

говорили: «Мне бы та-
кую внучку, как ты».

А у мамы юной актрисы 
- Елены - в памяти история 
менее безобидная:

- Как-то девочек из се-
риала повезли на встречу 
с поклонниками. Кажет-
ся, это был город Ростов: 
какой-то праздник, в парке 
проходила встреча с юны-
ми горожанами. Я была с 
Катюшей. Очень приятно 
беседовали, большая тол-

па собралась, вдруг кто-то 
сказал: «А давайте с Катей 
сфотографируемся!» - и 
неожиданно все эти люди, 
человек двести, кинулись 
в нашу сторону. Катю тог-
да чуть не задавили. Спа-
сибо, сотрудники канала 
буквально выхватили ее из 
толпы и унесли в машину, 
а то бы могло закончиться 
печально.

 - А с сериальными 
«сестрами» общаетесь? 
- спросили мы Катю Стар-
шову.

- Редко. Разве что по 
телефону иногда поздрав-
ляем друг друга с праздни-
ками. У нас все же большая 
разница в возрасте. У дево-
чек много работы, а я еще 

школьница. Но я сохра-
нила дружбу с Бубликом 
- помните, у моей героини 
был такой медведь с нее 
ростом. По завершении 
съемок мне его подарили, 
и я забрала его домой на 
память.

- После «Папиных до-
чек» сериалов, вызывав-
ших такую любовь и 
теплоту у зрителей, ка-
жется, больше не было. В 
чем же феномен той лен-
ты?

- Семейный добрый се-
риал, - объяснила Катя. 
- Сейчас такие почему-то 
не снимают, а жаль. Я бы в 
этом сериале еще раз сня-
лась, и с удовольствием!

Виктория Катаева

 

Никогда бы не подумала, что меч 
карающий обрушится на уютную, 
самоварно-диванную программу 
«Пока все дома». Однако, когда «у 
кого-то не все дома», может случить-
ся и не такое...

Казалось бы, все очевидно: «него-
дяй» Кизяков решил нажиться на не-
счастных сиротах, принялся хватать 
деньги направо и налево, а когда о 
том прознало могущественное ру-
ководство Первого канала, то бес-
пределу немедленно был положен 
конец. Программу изгнали поганы-
ми метлами, сирот, как и положено, 
оставили в детских домах. Но не тут-
то было. «Преступная» программа 
в рекордно быстрые сроки нашла 
себе новый дом.

На телеканале «Россия-1» невоз-
мутимый Тимур Борисович ведет 
«Когда все дома» так, словно тут всю 
жизнь и работал. Разницы между 
программами, откровенно говоря, 
нет никакой. Только разве эмбле-
ма другая в уголке 

экрана. Гости-звезды так же 
душевно рассказывают о своей 
полной испытаний и ужасов жизни, 
распивая чай в великолепных инте-
рьерах. Относительно детей-сирот 
тоже мало что поменялось - и слава 
богу. О них говорят, их показывают. 
Так в чем тогда смысл был? Столько 
шума из чего?

А из ничего. Претензий-то к Ки-
зякову, оказывается, ни у государ-
ства, ни у органов опеки нет. Еще 
меньше претензий у детей-сирот. 
Потому что, положа руку на сердце,  
все, что им было нужно и нужно по 
сей день, - это родители, это родные 
дома, это максимальная огласка. Так 
в чем же дело?

Теперь уже говорят, что вроде как 
главной причиной скандала стало 
нежелание Первого канала рекла-
мировать какого-то там неведомого 
спонсора, за счет которого частично 
финансировались эти пресловутые 
«детские видеопаспорта». Так это или 
как-то иначе - сказать сложно. Да и 
не суть. Главное - сироты лишились 
эфира на Первом канале. И в таком 
случае, честно говоря, я рада, что «Рос-
сия-1» тут же пригрела передачу. По-
тому что единственное, что меня лич-
но интересует в данном вопросе, - это 
то, чтобы несчастных детей все-таки 
показывали по телевизору и усынов-
ляли. А какие там спонсоры это опла-
тят - лично мне без разницы...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  

                
   Веденск

ой

ОТ ПЕРЕМЕНЫ 
МЕСТ...

ЯНА КОШКИНА: 
«Мужчины обходят 
меня стороной!»

10 лет назад на экраны вышел сериал «Папины дочки». Исполнительницы главных 
ролей выросли. Лиза Арзамасова стала настоящей звездой. Дарья Мельни-

кова вышла замуж (за актера Артура Смольянинова) и воспитывает сына. 
Мирослава Карпович развивает собственный молодежный театр. На-

стя Сиваева из актерской профессии ушла, учит языки...

ПУГОВКА не хочет в актрисы

Стоило только мелькнуть на экране - и ее тут же 
окрестили секс-символом нашего ТВ! Да, такую 
девушку не заметить сложно. Даже если она все-
го лишь помогает Павлу Прилучному вести шоу 
«Короли фанеры».
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Мэтр предложил устро-
ителям премии отказаться 
от статуэтки Эрнста Неиз-
вестного в качестве приза, 
а заодно и от названия. Ибо 
задумывалась ТЭФИ совсем 
не такой...

В общем, вопросов нако-
пилось много. «МН» задал 
их людям компетентным.

- То, что ТЭФИ в ряде 
номинаций взяли не жур-
налисты, а пропагандисты, 
слишком бросается в глаза, 
- считает телевизионный 
аналитик, психолог Ольга 
Маховская. - Это изумляет: 
ТЭФИ никогда не давали 
за пропаганду, давали за ма-
стерство.

- А с Познером соглас-
ны - статуэтку больше не 
вручать (не достойны!), 
провести масштабную ре-
конструкцию?

- Познер, извините, уча-
ствовал в формировании 
телеакадемии, следователь-
но, все, что происходит се-
годня на телевидении, - это 
и его ответственность. Но, 
видимо, уровень премии 
уже настолько упал, что и 
он не сдержался. Конечно, 
не лепится один Эрнст (Не-
известный. - Ред.) к другому 
(гендиректор Первого ка-
нала, который для многих 
является олицетворением 
современного ТВ. - Ред.). 
Скульптура - все же класси-
ческое искусство, а телеви-
дение - жанр пошлый, пло-
щадный. Они изначально 

не лепились друг к 
другу.

Среди победи-
телей - Владимир 
Соловьев (его 
признали лучшим 
интервьюером), 
Максим Галкин с 
детским шоу «Лучше всех!», 
Дмитрий Борисов (не за 
«Пусть говорят», где он со-
всем недавно, а как веду-
щий информационных про-
грамм), Юлия Меньшова 
(«Наедине со всеми»), ее 
тезка Юлия Высоцкая. Так-
же в заветном списке «Игра 
в бисер» с литературоведом 
и историком Игорем Вол-
гиным, шоу СТС «Взвешен-
ные люди», долгожитель 
Петр Кулешов и его «Своя 
игра», «Умники и умни-
цы», а из сериалов - «Оль-

га» (ТНТ) и «Молодежка» 
(СТС).

- Кто из этого списка лич-
но вам симпатичен? - задаем 
вопрос Давиду Шнейдерову, 
радиоведущему, кинокритику, 
режиссеру и педагогу.

- С профессиональной 
точки зрения Владимир Со-
ловьев безупречен, я его 
ставлю в пример своим сту-
дентам: говорит без бумажки 
и очень уверенно. Ну а свое 
отношение к его морально-
этическим принципам я, из-
вините, озвучивать не буду. 

И н ф о р м а ц и о н н ы е 
программы и вовсе 
стараюсь не смотреть 
- не выношу, когда мне 
врут.

А вот еще одно ве-
ское мнение. Григорий 
Шевелев - в прошлом 
заместитель предсе-
дателя Гостелерадио 
СССР.

- Мне симпатичен 
Дмитрий Борисов. Но он 
нравился именно в ин-
формационном вещании. 
А вот большой формат 

«Пусть говорят», мне кажет-
ся, не его жанр. Программа 
все же требует большей рас-
кованности ведущего, изо-
бретательности, внутреннего 
содержания. «Лучше всех!» 
проект интересный - думаю, 
награда заслуженна. Мень-
шовой - тоже. Насчет Соло-
вьева - «Лучший интервью-
ер» - я сомневаюсь. «Игра 
в бисер» - проект хороший, 
но не событие. Ну а «Своей 
игре», думаю, дали за «долго-
жительство», за возраст.

- «Игра в бисер» - да, 
программа полезная, ее 
интересно смотреть, - про-
должает Ольга Маховская. 
- Нет остроты, но ведущий 
хотя бы человек из акаде-
мических кругов. У Юлии 
Высоцкой проект хоро-
ший, но старый. «Умники 
и умницы» - также давний 
формат. А ТЭФИ все-таки 
изначально задумывалась 
как премия за новаторство, 
новую концепцию. В этом 
списке я ничего нового не 
вижу. Мы журналистику це-
ним все-таки за смелость и 
дерзость, а в проектах-по-
бедителях ни того ни друго-
го не наблюдается. Раздали 
«всем сестрам по серьгам», 
я бы так сказала.

- Мы не задумываемся, 
заслуженны ли награды, 
когда вручают «Оскар» 
или «Эмми»: смотришь и 
понимаешь, что да, объек-
тивно. Но когда возникают 
вопросы, как в нашем слу-
чае, премия теряет смысл. 
Возможно, Познер прав, и 
пора реформировать. Хотя 
бы потому, что ТЭФИ была 
организована во времена 
совсем другого телевидения, 
- ставит точку Давид Шней-
деров.

Виктория Катаева

ТАСС/А. КОРОТАЕВ

FOTODOM

Может, ПОЗНЕР прав?

- Первый полиграф (де-
тектор лжи) появился в на-
шей стране в 80-е годы. А 
использовать его начали в 
системе МВД, - дает справ-
ку психиатр-криминалист 
Михаил Виноградов, он был 
одним из первых консуль-
тантов по испытаниям по-
лиграфа в СССР. - Могу ска-
зать, что прибор показывает 
высокие результаты. Ничего 
более точного с тех времен 
пока не изобрели. Почему 
используют в телешоу? Все 
просто - это же зрелищно!

Кто бы спорил. Ведь каж-
дый выпуск программы - это 
конфликт, что называется, не 
на жизнь, а на смерть. Быв-
ший приемный сын Евдокии 
Германовой обвиняет актри-
су в побоях и истязаниях: при-

вирает или нет? Отец пе-
вицы Натальи Лагоды 
обвиняет в смерти доче-
ри ее супруга - мол, от-
равил и обокрал... Это 
герои выпусков первых 

недель. И кто тут прав? По-
лиграф разбирается.

- Обман исключен, - убеж-
ден Виноградов. - Хотя 
всегда находились те, кто 
пытался провести машину. 
Принимали успокоитель-
ные, тренировали реакцию 
организма, ведь прибор чи-
тает волнение человека. Но 
полиграф очень четко фик-
сирует любую ложь.

Так что же, получается, ре-
зультатам в шоу можно до-
верять на сто процентов?

- Не всегда. Все же есть 
«человеческий фактор» - си-
дящие в студии специалисты. 
Думаю, они корректируют 
некоторые результаты по-
лиграфа в угоду сценарию, 
чтобы зрителю не было 
скучно, - говорит Михаил 
Виноградов.

Ну а выбрать подходящих 
героев несложно, рассказали 
нам, в свою очередь, редак-
торы шоу. Ведь конфликтов 
у звезд полным-полно. Осо-
бенно личных. Но вот убе-
дить потенциальных героев 
вынести сор из избы, да еще 
на всю страну - непросто. 
Если соглашаются, то имен-
но те, кто на сто процентов 
уверен в своей правоте. В 
других случаях аргументом 
становятся деньги - за уча-
стие в шоу героям платят. 
Причем вне зависимости, 
ложь его слова или правда. 
Суммы вполне приличные, а 
деньги лишними не бывают.

Зрители спрашивают: 
почему ведущего Дмитрия 
Шепелева продюсеры не 
заставили пройти детектор 
лжи? Ведь у него затяжной 
и до конца не выясненный 
конфликт с семьей Жанны 
Фриске. Пока такая пере-
дача не планируется, но все 
возможно...

Марта Черемнова

«Его фильм про Крым 
буквально списан с моей 
книги!» - уверяет писа-
тельница и журналист с 
полуострова Диана Кади.

- Мой роман с названи-
ем «Враг не должен видеть 
твоих слез» вышел в 2014 
году. А писать я начала в 
разгар событий на Май-
дане. Это очень личная 
история! - весьма эмоци-
онально делится с «МН» 
Диана. - И вот спустя три 
года вижу анонсы фильма 
Пиманова, а потом и саму 
картину. Герои, основные 
повороты сюжета - мои! 
Совпадений слишком мно-
го. Пыталась связаться с 
режиссером, но не смогла 
до него достучаться. Ну 
что ж, пойду в суд. Это не 
пиар, я против скандалов в 

принципе. Но справед-
ливость должна вос-
торжествовать.

Связаться с Алек-
сеем Пимановым не 

удалось и нам. А вот по-
мощница продюсера и 
режиссера Дарья дала по-
нять: для данной писатель-
ницы суд - это раскрутка 
собственного имени, тогда 
как для команды Пимано-
ва фильм - есть творче-
ство ради зрителя.

- Я сама готовила пре-
мьеру в Крыму, видела, как 
люди плачут после просмо-
тра, - рассказывает Дарья. 
- Они выходили из зала и 
кланялись нам в пояс. Осо-
бенно пожилые. Говорили: 
«Спасибо, что сделали та-
кое кино». Показы на полу-
острове на неделю вперед 
расписаны, в кинотеатрах 
мест не хватает, билетов не-
возможно достать!

Ну а точку в этой исто-
рии, как ни крути, поставит 
суд. Кади уже наняла адво-
катов, которые проводят 
экспертизу - сравнивают 
фильм и книгу на предмет 
совпадений.

М.Ч.
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Программа «На самом деле» с Дмитрием Шепе-
левым идет второй месяц. И с первых эфиров 
вызывает массу вопросов, главные из которых: 
трудно ли обмануть детектор лжи и получается 
ли это у героев передачи?
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Очередное вручение ТЭФИ - и опять споры не утихают. 
О том, что телевизионная премия превратилась в эда-
кий междусобойчик, перестала быть престижной, да и 
вообще потеряла всякий смысл, говорят уже давно. А 
тут еще и Владимир Познер подлил масла в огонь...

ТАСС/А. КОРОТАЕВ
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«На самом деле»: трудно ли 
обмануть ДЕТЕКТОР ЛЖИ?
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Борисов и Галкин, триумфаторы ТЭФИ-2017
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- Никита, ваша бабушка, 
Алла Борисовна, была на 
премьере. Что сказала?

- Не цепляйтесь к этому, 
пожалуйста. Я понимаю, что 
это такой маркетинговый 
ход. Но я о родственных свя-
зях не разговариваю.

- Совсем?
- Да, вообще! Я всю 

жизнь абстрагируюсь от 
имен, титулов и заслуг своих 
родственников. У меня своя 
жизнь. Терпеть не могу, когда 
ради маркетинговых целей 
приплетают мою родню!

«Ничего не получалось - 
хотел даже уйти»
- Тогда иначе сформули-

руем вопрос. Вы играете 
Треплева. Он постоянно 
смотрит на маму, актрису 
Аркадину, на ее возлюблен-
ного, беллетриста Триго-
рина. И рефлексирует: «А 
я-то талантливый или 
нет? Почему все восторга-
ются ими, а мой талант не 
замечают?» И теперь во-
прос: сами вы думали о том, 
как себя позиционировать с 
учетом того, что все ваши 
близкие - успешные и очень 
известные люди?

- С детства стараюсь от-
страняться от всего этого. Я 
отдаю себе отчет, что не по-
хож ни на кого хотя бы по-
тому, что у меня в голове. Не 
знаю, есть ли еще у кого-то 
такое восприятие мира, как 
у меня. И потом, с детства у 
меня свой круг общения, мои 
друзья - это простые пацаны 
со двора...

- Ну да, школьником вы 
гоняли на скейтборде по 
Новому Арбату в компании 
мальчишек...

- Да, я рос среди друзей, 
обычных нормальных ребят.

- То есть хотите сказать, 
что вас с пути не собьешь, 
«медные трубы» вам не 
страшны?

- Нет, я давно уже такой, ка-
кой есть сейчас, меня уже не 
переделать.

- И все-таки такое впе-
чатление, что Треплев, как 
никто другой, вам подходит. 
Угадываете в нем какие-то 
свои черты?

- Я не играю эту роль, а 
просто показываю себя, ка-
кой я есть. Достал все то, что 
было у меня внутри, и это сра-
ботало.

- А как вообще попали в 
этот спектакль?

- Режиссер Те Сик Кан меня 
нашел (корейский режиссер, 

который и поставил мюзикл 
«Три сестры» в Театре Луны. 
- Ред.). Увидел, как я высту-
паю в проекте «Точь-в-точь» 
на Первом канале. Ему по-
нравилось, как я показал 
Фредди Меркьюри, других 
иностранных исполнителей. 
И он нашел меня, сказал: «У 
тебя это прикольно получа-
ется, возможно, и у нас полу-
чится, приходи!» Я пришел, 
познакомился со всеми, про-
читал монолог, попел, нача-
лись репетиции. Но лето вы-
далось жестким, в том числе 
это было связано и с личной 
жизнью (минувшим летом 
Никита Пресняков женился. 
- Ред.), поэтому репетициям я 
мало времени уделял. А когда 
более-менее стал свободнее, 
пришел в театр и увидел, что 
пьеса уже практически по-
ставлена. Честно скажу, мне 
тяжело было войти в нее. На-
чинал репетировать и пони-
мал, что как бы обламываю 
всех актеров, которые все 
уже знают, а я только вхожу 
в процесс. Очень пережи-
вал из-за этого, даже хотел 
уйти, чтобы никого не под-
ставлять. Ведь это большая 
ответственность - работать в 
команде.

- Как же вышли из ситу-
ации?

- Слава богу, появился в 
команде еще один режиссер - 
Артем Каграманян. И он стал 
отдельно со мной заниматься: 
начал что-то «доставать» из 
моего характера, мировоз-
зрения, цепляться за сходство, 

которое действительно есть 
между мной и Треплевым. На 
этом мы стали играть, и по-
лучилось очень интересное 
решение. Если другие 
актеры играют, как и 
должны играть, то Тре-
плев не играет, он про-
сто становится таким, 
каким его зритель ви-
дит в финале. На мой 
взгляд, все вышло очень 
жизненно и по факту. 
То есть мне оставалось 
только «достать» то, 
что у меня внутри. На 
этом режиссер решил 
выстроить весь план - 
и это сработало. Слава 
богу, под конец репе-
тиций я почувствовал 
уверенность и поддерж-
ку других актеров. Уви-
дел, что в меня начали 
верить. А поначалу я 
даже замечал странные 
взгляды - видимо, меня 
обсуждали, говорили, 
что я не справлюсь. Мо-
жет быть, это и не так 
на самом деле, но мне так ка-
залось. Возможно, это было 
оттого, что у меня действи-
тельно ничего не получалось 
и я боялся, что все буду пор-
тить. Но потом стал много 
работать, и ситуация измени-
лась.

«Алена меня 
поддержала»
- Никита, а что же не по-

лучалось? Стеснялись, те-
рялись, слова забывали?..

- В свое время я занимал-
ся актерским мастерством 
и даже курсы брал, чтобы 
участвовать в проектах на 
телевидении. Например, в 
Казахстане снимался в филь-
ме «Охота за призраком», и 
там весь съемочный период 
с нами занимался профессор, 
преподаватель Школы-сту-
дии МХАТ. Но с того момен-
та прошло много времени, 
я отвык от этой школы, и 
вначале не мог найти себя ря-
дом с актерами на сцене. Был 
даже момент, когда начал 

считать себя паршивым акте-
ром, решил, что это вообще 
все не мое - то, что связано 
с театром. Я же музыкант, я 
мыслю музыкой - пишу ее, ис-
полняю, я играю с группой и 
получаю от этого кайф. А тут 
все не так, как от меня ждут и 
как я сам хотел бы...

- Но вот все вроде бы по-
лучилось. Нет опасения, что 
увлечетесь театром, а ваше 
основное занятие - музыка, 
группа Multiverse - отойдет 
на второй план?

- Музыка никогда не отой-
дет на второй план, потому 
что это жизненная цель, 
которая пока еще даже не 
приносит какого-то особо-
го дохода. Но это из разряда 
амбиций, ради которых ты 
готов на многое. Например, 
чтобы содержать группу, 
снимать клипы, я делаю и 
другую работу - мне дают 
на монтаж какие-то проек-
ты, я сижу ночами, работаю, 
почти не сплю, потом встаю 
и иду на репетицию своей 
группы. Или занимаюсь де-
лами, связанными с музы-

кой. Только так, когда ты 
отдаешь все силы, можно 
ожидать качественный ма-
териал.

- То есть ваша группа 
Multiverse - это на сегодня 
самое важное?

- Да, все свободное время 
я посвящаю группе, а когда 
есть какие-то другие вари-
анты работать, я за них хва-
таюсь, чтобы иметь возмож-
ность группу развивать.

- Вы вскользь упомянули 
о личной жизни. Во-первых, 
где с молодой супругой про-
вели медовый месяц?

- На несколько дней мы с 
Аленой съездили на Кипр, 
больше отдыхать пока не 
было времени. Вернулся и 
сразу же окунулся в репети-
ции спектакля.

- Ну и как Алена реаги-
рует на ваши творческие 
метания? Не гонит еще на 
«нормальную» работу, где 
доходы могут быть суще-
ственно выше?

- Нет, Алена как раз очень 
сильно поддержала меня в 
театральном проекте. Убеж-
дала, чтобы я не сдавался, не 

бросал его, хотя мне все 
не так просто давалось. 
Ведь даже когда все на-
чало уже получаться, 
снова возникла пробле-
ма. На репетициях мне 
никак не давалась по-
следняя, эмоционально 
самая сложная сцена. 
Только на финальном 
прогоне за день до пре-
мьеры смог ее прочув-
ствовать. И расплакал-
ся...

- Да, все-таки Тре-
плев - ваша роль. Тоже 
ведь, судя по всему, 
склонны к рефлексии, 
часто мучаете себя во-
просами: зачем мне это 
надо, для чего, что я во-
обще от жизни хочу?..

- Я постоянно и очень 
глубоко в себе копаюсь... 
Мне вообще вредно оста-
ваться наедине с самим 

собой - начинаю думать обо 
всем возможном, что только 
есть в этой Вселенной. И тог-
да уже начинаю докапывать-
ся до себя, входить в некую 
паранойю... Поэтому рад, 
когда в моей жизни появля-
ются вот такие серьезные 
дела, как спектакль «Чайка». 
Тогда фокусируюсь на чем-
то одном и занимаюсь делом. 
А каждое новое дело - это 
развитие и обновление...

Лариса Зелинская, 
Иван Попельнюхов

Он все-таки заставил
говорить о себе. Никита 

Пресняков дебютировал 
в театре, он играет Треплева 

в мюзикле «Чайка». Это только 
его заслуга, знаменитые 
мама-папа-бабушка тут 

ни при чем... И это, кстати, 
важное уточнение, ведь в 

последнее время попавший 
в центр внимания молодой 

человек старается всячески 
дистанцироваться от своей 

звездной родни.

Никита Пресняков: 

«  не похож 
ни на кого!»
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Никита и Алена поженились 
минувшим летом

Рядом с бабушкой он и раньше чувствовал себя неуютно
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Лауреат национальной премии «Золотой Водолей».
Знаменитая не только в России, но и за рубежом.

  Обладает уникальным 
наследственным даром.
 Предскажет судьбу по линиям руки 

и книге судеб.
 Снимает порчу, 

сглаз, родовое прокля-
тие, венец безбрачия старинными 
церковными обрядами.

 Поможет в решении жизненных 
проблем.

 Мощная помощь в бизнесе, карьере 
и  материальном благополучии.

ВЕДЕТ ЛИЧНЫЙ ПРИЕМ.

ЗНАМЕНИТАЯ ЯСНОВИДЯЩАЯ
ГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯ
ВОЗВРАТИЛАСЬ ИЗ СВЯТЫХ МЕСТ

 Т. 8 (495) 772-18-81
Официальный сайт   www.gvishnevskaya.ru. 
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Напомним, Тимур 
Еремеев сделал пуб-
личное признание, что 
является сыном Спар-
така Мишули-
на - рожден вне 
брака. Прежде 
считалось, что у 
знаменитого арти-
ста лишь один ре-
бенок - дочь Кари-
на, которая сейчас 
служит в Театре са-
тиры. Именно она 
и обратилась в суд, 
требуя признать 
слова Тимура Ере-
меева ложью.

- Единственный 
выход из этой дей-
ствительно непростой 
ситуации - это анализ 
ДНК, - прокомменти-
ровала «МН» мама Ти-
мура Еремеева Татьяна 
Анатольевна. - Тимур 
уже прошел эту про-
цедуру. Теперь очередь 
за Кариной - и будем 
ждать результатов. 
Знаете, мне бы очень 
хотелось обратиться 
к Карине через ваше 
издание. Кариночка, 
милая! Возможно, тебе 
тяжело понять и при-
нять, но это правда. Я 
любила твоего отца. 
И тебя помню совсем 
еще махонькой. В крас-
ной юбке-шотландке, в 
крошечной дубленке 

- твой папа привез ее, 
по-моему, из Германии. 
Еще удивлялся, рас-
сказывал мне: «Пред-

ставляешь, вещи на 
детей там втрое доро-
же, чем на взрослых». 
Много историй могла 
бы рассказать, под-
робностей, чтобы ты 
поверила. Со 
С п а р т а к о м 
Васильевичем 
мы общались 
более 35 лет... 
Кариночка, 
ты сама жен-
щина, пойми. 
Может быть, 
это непра-
вильно - та-
кие отноше-
ния. Но это 
жизнь. Так 
бывает...

- Под-
робно ком-

ментировать не могу, 
так как не знаком с 
исковым заявлением 
Карины Мишулиной. 
Но позиция Тимура 
Еремеева мне кажет-
ся более взвешенной, 
а сам он - более го-
товым к суду, - поде-
лился своим мнением 
адвокат Александр 
Добровинский. - Пре-
тензии же Карины 
примерно следующе-
го содержания: мол, 
не смей произносить 
имя моего отца, так 
как это оскорбление 
его памяти. Это, ко-
нечно, не аргумент в 
юридическом споре. 
Я вообще не люблю 
крики, считаю, ими не 
добьешься ничего и 
никогда.

«Еремеев 
больше 

готов 
к суду»

Конфликт актрисы сериала 
«Физрук» Карины Мишулиной 

и актера «Кухни» Тимура 
Еремеева набирает обороты. 

Уже в октябре пройдет первое 
судебное заседание.
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Подготовила Марта Черемнова

Каким же помнят 
Юрия Любимова те, 
кто его знал?

- Он замечал та-
лант в человеке и рас-
крывал его, - говорит 
сестра Бориса Хмель-
ницкого Луиза. - Я это 
знаю на примере свое-
го брата. Боря и играл 
много, и музыку писал. 
Первый спектакль теа-
тра - «Добрый человек 
из Сезуана»: музыка 
Бориса Хмельницко-
го. После этого еще 

пять. Что и говорить, 
Боря в «Таганке» 
вырос. Пришел туда 
совсем юным. Лю-
бимов называл его 
Бэмби - как говорил, 
за большие грустные 
глаза. И Боря всю 
жизнь был Юрию 
Пет ровичу благода-
рен. Но из-за него из 
театра в конечном сче-
те и ушел. С возрастом 
Любимов попал под 
влияние своей жены 
Каталины, она вмеши-
валась в работу театра. 

Это подтвердят вам все 
артисты «Таганки». Но 
Боря никогда не сказал 
о Юрии Петровиче ни 
одного дурного слова. 
Брат рассуждал очень 
мудро: учителей и ро-
дителей не обсуждают 
- таков был его девиз.

В 95 лет фонтанировал 
идеями

Последние годы 
Юрия Любимова были 
омрачены чередой 
скандалов в создан-
ном им театре. И мэтр 
из «Таганки» ушел. 
Но оставался в рабо-
те - ставил спектакли 
в Вахтанговском, в 
Большом. Вспоминает 
Игорь Ушаков, режис-
сер Большого театра, 
работавший с Люби-
мовым:

- Юрий Петрович 
был всецело погло-
щен работой. Фон-
танировал идеями, 
делился планами - хо-
тел поставить совре-
менную оперу, балет, 

драматический спек-
такль... А ведь ему 
было 95! Это вызыва-
ло огромное уважение 
и восхищение - такая 
сосредоточенность, 
работоспособность... 
Был ли он обижен на 
артистов «Таганки»? 
Обида - это слишком 
мелкое понятие в на-
шем бытовом смысле. 
Злости, например, я не 
видел. Глубокое рас-
стройство - да. Но он 
не жил прошлым, он 
шел вперед.

«Нет, ребята, 
все не так»

В Театре на Таганке 
к 100-летию масте-
ра обещали открыть 
его музей. В кабинете 
Любимова, где он ра-
ботал. Или, как выра-
зился Игорь Ушаков, 
«фактически жил».

- Сделали музей 
виртуальный: он как 
бы есть. А с создани-
ем реального почему-
то тянут. Мне это не 
очень понятно. Хотя 
открыть к 100-летию 
было бы логичным, 
- размышляет режис-
сер.

- Я только что вер-
нулся с кладбища, был 
на могиле у Юрия Пет-
ровича. И очень рас-
строился, - с горечью, 
в свою очередь, поде-
лился с «МН» Николай 
Дупак - легендарный 
директор Театра на 
Таганке, работавший 
там при Любимове. - 
Почему-то могила не 
в том виде, в каком 
должна быть, учиты-
вая несомненные за-
слуги мастера. А что 
происходит в театре?! 
«Нет, ребята, все не 
так», - как поется в пес-
не Высоцкого...

М.Ч.

Каким помнят
Любимова

В конце сентября исполнилось 100 лет со 
дня рождения Юрия Любимова - создателя 
легендарной «Таганки». Театр планировал к 

этой дате открыть музей памяти в его рабочем 
кабинете. Однако не успели. «Что бесконечно 

удивляет: ведь это несложно», - говорят 
артисты.

Со 
о м 
ем 
сь 
т... 
а , 
н-
и. 
ь, 
-
-
-

го
п

с
б
Б
з
гл
ж
П
ре
те
те
Лю
вл
Ка
вал

Рожденные вне бракаВнебрачные дети в артистической среде - явление довольно частое. Валерий Золо-тухин, к примеру, не скрывал сына Ивана, появившегося на свет в результате отноше-ний с актрисой Ириной Линдт. Также при-знали своих внебрачных детей Юрий На-заров, Андрей Кончаловский, Михаил Жигалов, Никас Сафронов... А вот актер Владимир Коренев, когда нашлась его дочь, сильно удивился - говорит, что жене не изменял никогда. Такой же позиции при-держивается и Василий Ливанов, не при-знавший человека, который называет себя его сыном.

«Это была обычная шут-
ка, которую раздули, и пу-
стили слухи», - утверждает 
Елизавета Шевыркова. А 
мы задались вопросом: по-
чему Башаров не смог найти 
счастье с двумя предыдущи-
ми женами и неужели с ны-
нешней все так чинно-благо-
родно?

Напомним, что знаме-
нитый артист с репутацией 
хулигана официально рас-
писался с мамой своего сына 
Марселя, которому сейчас 
чуть больше года. Выглядит 

Марат спокойным, умиро-
творенным. Как говорят, не 
выпивает напитков крепче 
чая и сока. По словам друзей, 
его словно подменили! Вот, 
мол, что любовь делает!

Но ведь у артиста за пле-
чами два брака - с кастинг-
директором Елизаветой 
Круцко и актрисой Екатери-
ной Архаровой. Был и роман 
с олимпийской чемпионкой 
Татьяной Навкой. Он же их 
тоже любил! Однако рядом 
с прежними дамами сердца 
артиста тянуло на приклю-
чения и скандалы.

- Просто мама его сына, 
которая теперь стала же-
ной, сильно отличается от 
всех предыдущих женщин 
Марата. Очень мудрая и 
спокойная, - считает режис-
сер, снимавший Башарова в 
своих фильмах, - не в обиду 
прежним его дамам. Они - 
активные, умеют расталки-
вать локтями, верховодить, 
быть номером один. Что 
плюс, безусловно, по ны-
нешней жизни. Но это был 
минус для отношений с та-
ким парнем, как Марат. Его 
надо знать!

Марат уже не такой? 
Третья жена Башарова опровергла слухи 
о рукоприкладстве актера. Ранее СМИ сообщали, 
что Марат, перебрав с алкоголем, опять взялся 
за старое...
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Одна из самых зна-
менитых картин по-
следнего времени, по-
лучившая Гран-при 
фестиваля в Берлине. 
Работа женщины-ре-
жиссера из Венгрии 
Ильдико Эньеди, кото-
рая успела уже стать 
живым классиком пси-
хологической драмы. 

Дело происходит на 
скотобойне. Поэтому 
еще на контрасте таки-

ми трогательными вы-
глядят любовные отно-
шения между героями.

- А как же «Матильда»?
- Хорошая картина, выдержанная в классическом духе, с большим эмоциональным 

накалом. Ей немножко вредит то, что главные роли исполняют иностранцы, которых оз-

вучивают российские актеры, - это мешает передать всю силу страсти. Самая лучшая 

роль там у Ингеборги Дапкунайте, которая говорит с иностранным акцентом своим соб-

ственным голосом... Вообще, посмотреть советую: это одна из самых сенсационных 

картин последнего времени. Хотя, по правде говоря, в ней ничего сенсационного нет.

Илья Резник написал 
молитву Николаю II
Как говорит знаменитый поэт, на это его подвигли споры 
и дискуссии о судьбе и об исторической роли последнего 
российского императора, которые сейчас ведутся 
в обществе.

На самом деле мо-
литвы в стихах Илья 
Резник пишет уже дав-
но, 20 лет. Тогда, в 1997 
году, по словам поэта, 
молитвы на него как 
бы спустились - в те-
чение десяти дней шел 
непрерывный поток. 
Записывал на клочках 
бумаги, салфетках...

- Потом этот поток 
закончился. А где-то 
через месяц я подумал, 
что надо бы все это 
переписать. И, к со-
жалению, не нашел ни 
одного листочка, - рас-
сказывает Илья Рах-
миэлевич. - Позже мне 
позвонил художник-
иконописец Игорь 
Каменев, мой старый 
друг, который иногда 
звонит из своей дерев-
ни и просит: «Почитай 

что-нибудь». Я ему 
читаю, а он рисует... 
Спрашивает: «А что у 
тебя такой загробный 
голос?» «Помнишь, 
- говорю, - я тебе чи-
тал молитвы? Вот 
они пропали». И вдруг 
он говорит: «Нет, они 
не пропали. Не знаю 
почему, но когда ты 
читал, я нажал на за-
пись...» Я поехал к 
нему в деревню, мы 
расшифровали. Через 
какое-то время я дал 
рукопись Святейшему 
патриарху Алексию, 
и он благословил эти 
молитвы мои светские, 
написал предисловие, 
вышла книжка...

А в июне этого 
года я присутствовал 
на открытии памятни-
ка Алексию и Лавру, 

посвященному воссо-
единению Русской и 
Зарубежной церквей. 
Потом была трапеза, 
на которой меня по-
просили прочитать 
мою молитву. И тогда 
же с патриархом Ки-
риллом у нас состоял-
ся разговор о том, что 
сейчас есть необходи-
мость в поэтических 
молитвах, написанных 
ясным доступным язы-
ком, что стало бы про-
должением традиции 
русских поэтов, начи-
ная от Сумарокова и 
заканчивая Ахматовой 
и Анненским. Патри-
арх благословил меня 
на этот труд, и я напи-
сал уже 60 молитв. Как 
раз та, которую посвя-
тил Николаю Второму, 
стала 60-й...

О страстотерпец Николай,
Царь русский, мученик!
Услышь моленья  и мольбы
Безбожных грешников,
Тех, кто виновен
В окаянной Твоей участи,
Кто воссылает к небу
Просьбы безуспешные.
Услышь стенания народа
К Богу нашему,
Народа светлого когда-то,
Боголюбного,
Царя предавшего
И в пропасть скверны  падшего,
Веленью Бога  справедливого
Подсудного.
Мы согрешили.
Нет за это нам прощения.
Мы веру предали
Врагу на поругание.
Мы совершили зло
И клятвопреступление,
Не возбранившее
Твое, Царь, убиение!
Мы преступили клятву
Верную, соборную,
Твою семью и слуг Твоих
В беде оставили.
Над нами смертный  грех висит,
Как туча черная.
Зло, и безумие, и дьявол
Нами правили.
Господь Давиду завещал
В своем послании:
«Кто на помазанника
Руку иль оружие
Поднимет вдруг
По сатанинскому  желанию,
То на того небесной кары
Меч обрушится!»
Доныне стонут и скорбят
Святыни русские,
Доныне вопиет
Младенцев кровь  невинная.
Мы от Тебя
Отводим долу  взору грустные,
Мы пред тобой
Склоняем головы  повинные.
Мы, сокрушенные судьбой,

Смиренно каемся,
Как киевляне пред убитым
Князем Игорем.
Прощенье ныне получить
Твое стараемся,
И во грехе мы,
Как на медленном огне, горим.

Ты Богу вознеси
Молитвенное слово,
Чтоб не лишал
Народ он русский,  православный,
Царя,
Помазанника Божьего, святого,
Отца - Хранителя
Традиции Державной!

Ты пролил кровь за нас,  о Царь,
И за своих врагов,
И в невечернем свете
Явишься пред Господом.
Моли Его, чтоб уберег  он нас
От всех грехов,
Нам дал спасенья
И совета судьбоносного.

Не отвратись от нас,
Щитом стань  и заступником.
Нам силы крепкие даруй
На покаяние.
Заблудшим веры дай,
И путь счастливый -  путникам,
И не оставь нас
Супостатам  на попрание!

Да не погубит нас Господь
И благодать пошлет,
За все простит,
Очистит души нам  от нечисти,
Наполнит верой  и любовью
Русский наш народ,
Избавит от беды  и горестей
Отечество!

Пусть имя Господа
Восславят мысли  и сердца,
И во Вселенной
Все пути - дороги  млечные,
Его Божественной судьбе
Нет края и конца!
Так будет ныне, присно
И во веки вечные!
 Аминь.

Молитва Николаю II
(о помощи в гонениях, заточении)

Советует Кирилл РАЗЛОГОВ, 
президент Гильдии киноведов и кинокритиков России

5фильмов, 
которые 

стоит 
посмотреть

«Двуличный любовник»
Это фильм французского режис-

сера Франсуа Озона, известного 
своими психопатологическими дра-
мами. Здесь загадка состоит в том, 
два ли любовника или это один и 
тот же человек, просто меняющий 
свое обличье. Картина смотрится с 
интересом, тайна, естественно, рас-
крывается. Но в самом конце.

«О теле и душе»

Одна из картин 
о начале освое-
ния космоса, в ос-
нове лежит под-
линная история 
об уникальном 
спасении косми-
ческой станции. 
Сделана карти-
на с большим 
к о л и ч е с т в о м 
спецэффектов, 
очень сильная и 
психологически 
напряженная на-

чальная сцена. 
Несколько стра-
дает при этом 
тема человече-
ских отношений 
в силу того, что 
это очень тех-
ничная вещь. Но 
картина смотрит-
ся с постоянным 
интересом, и ее, 
безусловно, мож-
но посоветовать 
зрителям.

«Три сестры»
Картина экспериментальная. 

Юрий Грымов - человек скорее те-
атральный, чем кинематографиче-
ский, любит эпатировать зрителя. И 
фильм этот для тех, кто любит поис-
ковое, экспериментальное и немного 
шокирующее прочтение классики.

Одна из самых за-
метных отечественных 
картин, которая по своей 

стилистике несколько 
напоминает телевизион-
ный сериал, но сделана 

с большей жесткостью 
и достоверностью плюс 
с хорошими актерскими 
работами. Фильм полу-
чил уже множество при-
зов как внутри страны 
(«Кинотавр»), так и за 
рубежом. Смотреть его, 
безусловно, интересно. 
Особенно зрителям, при-
выкшим к телесериалам, 
- они будут вполне четко 
понимать язык, на кото-
ром эта лента сделана.

 «Салют-7»
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На фронте о лет-
чиках-штрафниках 
складывали легенды, 
но по-настоящему в 
них мало кто верил: 
штрафные эскадрильи 
казались экзотикой. 
В свое время автору 
этих строк удалось 
пообщаться с дважды 
Героем Советского 
Союза, занимавшим 
в советское время 
должность заместите-
ля министра обороны, 
маршалом авиации в 
отставке Александром 
Ефимовым. На фрон-
те он встретился с лет-
чиками-штрафниками 
при трагикомических 
обстоятельствах:

«В составе несколь-
ких звеньев штурмо-
виков (я тогда летал 
на Ил-2) мы должны 
были разбомбить ар-
тиллерийские позиции 
фашистов. Собира-
лись было взлетать, 
как с очередного за-
дания возвращаются 
наши соседи - смеж-
ная эскадрилья. И вот 
один из самолетов во 
время приземления не-
ожиданно сворачивает 
с полосы и на полной 
скорости устремля-
ется в нашу сторону. 
Скорее всего, колесо 
на шасси у него было 
пробито, вот его и по-
вело. Рассуждать не-
когда. Я спрыгнул на 
снег (была зима) и 
ползком стал удалять-
ся от своего штур-
мовика.

А через не-
сколько метров 
наткнулся на свое-
го коллегу-истре-
бителя, который 
так же спешно от-
ползал от своего. 
Сначала вроде по-
смеялись, но тут 
буквально в метре 
от нас рухнула 
в снег огромная 
винтовая лопасть. 
Видимо, вышед-
ший из управ-
ления смежник 
столкнулся-таки 
с одной из наших 
машин. Тут уж нам ста-
ло не до смеха».

Как оказалось, лет-
чик-истребитель, с 
которым они стол-
кнулись нос к носу, и 
его товарищи, направ-
ленные прикрывать 
звенья штурмовиков 
(в том числе и звено 
лейтенанта Ефимова), 
- все были штрафни-

ками. Правда, 
будущему маршалу со-
общили об этом в шта-
бе уже после вылета, 
когда Ефимов докла-
дывал командованию 
о выполнении боевого 
задания.

За семью 
печатями

Новый знакомый 
Ефимова явно выби-
вался из ряда: вроде 
немолодой, а не офи-
цер. Хотя лейтенант 
Ефимов тогда обратил 
внимание на то, что по-
крой его кителя был не 
совсем обычным для 
рядового - скорее как 
у старших командиров 
(на нем был реглан). 
А на погонах заметны 
выцветшие следы от 
шпал. Как потом вы-
яснилось, до того как 
попасть в штрафную 
эскадрилью, этот пи-
лот был полковником, 
потом разжалован в 
рядовые.

«Я много с кем раз-
говаривал на эту тему, 
- вспоминал впослед-
ствии маршал Ефи-
мов. - В том числе и с 
сослуживцами, одно-
полчанами. Расска-
зываю собеседнику о 
летчиках-штрафни-
ках, а в ответ слышу: 
«Саша, хватит ерунду 
всякую молоть! Тебе 

что, делать больше 
нечего?! Я всю войну 
прошел и не слышал 
ни о чем подобном!»

Через много лет 
после войны Ефи-
мов решил докопать-
ся до правды, он ведь 
штрафников видел 
своими глазами. Ког-
да стал заместителем 
министра, делал за-

просы в соответству-
ющие органы, чтобы 
дали возможность за-
глянуть в спецархи-
вы. «И действительно, 
спустя время, мне уда-
лось ознакомиться в 
Центральном архиве 
Минобороны с дирек-
тивой «О штрафных 
эскадрильях» (они 
создавались в каждой 
воздушной армии). И 
подписали этот до-
кумент 4 августа 1942 
года Сталин и Васи-
левский».

Боевая авиация 
была одним из люби-
мых родов войск Ста-
лина. И он, видимо, не 

раз задумывался: 
а целесообразно 
ли нарушивших 
дисциплину или 
с о в е р ш и в ш и х 
проступки пило-
тов отправлять в 
обычный штраф-
бат? Ведь на под-
готовку военных 
летчиков уходили 
месяцы, если не 
годы. А его раз - и 
в штрафбат рядо-
вым. Мало того 
что он перестает 
летать, так еще 
и жизнь солдата 
в штрафном под-
разделении огра-

ничивалась, как прави-
ло, одним боем.

Штрафники-
перебежчики

Е д и н с т в е н н о е , 
чего не учел товарищ 
Сталин, - это то, что 
крылатому штраф-
нику, обиженному на 
несправедливость (а 

часто так и было), ни-
чего не стоит перемет-
нуться на другую сто-
рону. Как показывают 
немецкие архивы, они 
так и делали: 66 пи-
лотов-штрафников, 
обиженных на неза-
служенное, по их мне-
нию, дисциплинарное 
наказание, улетели на 
своих самолетах к фа-
шистам.

Поэтому товарищ 
Сталин в конце кон-
цов распорядился 
расформировать 
такие подразделе-
ния. А нарушивших 
устав или дисци-
плину стал отправ-
лять в обычные 
штрафные роты 
и батальоны, ли-
шив званий и наград. 
Впрочем, для летчи-
ков, как утверждал 
маршал Ефимов, был 
еще один вид наказа-
ния: им давали 10 лет 
лагерей, но до оконча-
ния войны оставляли 
служить в своей эска-
дрилье. Если смыл 
проступок кровью, то 
уголовное наказание 
снималось. Но факти-
чески это были те же 
штрафники.

Именно такая 
участь выпала во вре-
мя войны на долю 
будущих военачаль-
ников, Героев Совет-
ского Союза: команди-
ра воздушной дивизии 
Ивана Федорова, мар-
шала авиации Ива-
на Борзова, генерал-
полковника Михаила 
Одинцова (дважды Ге-
роя) и многих других 
офицеров.

Сбили 
350 фашистов

Тот же Иван Фе-
доров добровольно 
попросился в воздуш-
ный штрафбат. Другое 
дело, что не сделай он 

этого - еще неизвест-
но, как сложилась бы 
его судьба. Это был 
высококлассный пи-
лот. Об этом говорит 
хотя бы тот факт, что 
знаменитый авиакон-
структор Семен Ла-
вочкин еще до войны 
доверил Ивану Федо-
рову должность летчи-
ка-испытателя в своем 
КБ в Горьком.

Когда началась вой-
на, Иван Евграфович 
почти ежедневно пода-
вал своему начальнику 
рапорт за рапортом 
об отправке на пере-
довую. Все было без-

результатно, кому-то 
ведь надо было испы-
тывать новые ЛаГГи. 
Тогда Федоров решил-
ся на авантюру: подняв 
свою машину в начале 
июля в воздух, пилот 
во время очередного 
испытательного поле-
та вдруг направил са-
молет на запад.

Задумка его была 
простой: долететь до 
Калининского фрон-
та, в составе которого 
воевала 3-я воздушная 
армия под командова-
нием прославленного 
летчика Героя Совет-
ского Союза Михаила 
Громова, с которым 
его связывала дово-
енная дружба. На под-
московном аэродроме 
в Монине Иван Фе-
доров вынужден был 
предъявить «разреше-
ние» на дозаправку - 
табельный ТТ. Затем 
полетел дальше. Вско-
ре он уже приземлился 
в расположении Кали-
нинского фронта. А 
вслед ему уже летела 
депеша о том, что Фе-
доров дезертировал с 
места службы в Горь-
ком на новейшем ис-
требителе. За такое 
ведь могли и посадить.

Тем не менее Гро-
мов лично встретил 
беглеца у самолета и 
пожурил его за необ-
думанный шаг. А по-
том назначил сначала 
инспектором в свой 
штаб, а потом, когда в 
августе 1942-го ввели 
штрафные эскадри-
льи, Федоров сам на-
просился возглавить 
это подразделение. 
Имея крутой нрав, 
Иван Евграфович, 
у которого был по-
зывной Анархист, 
отлично справлял-
ся с командованием 
такими же горячи-

ми парнями, как и он 
сам.

В общей сложности 
64 пилота Федорова 
огнем своих истре-
бителей отправили в 
крутое пике 350 фа-
шистских асов, за что 
напуганные таким ма-
стерством и напором 
гитлеровцы стали на-
зывать их «озверевши-
ми соколами».

Зато когда штраф-
ную эскадрилью рас-
формировали и созда-
ли на ее основе 273-й 
истребительный ави-
ационный полк, со 
всех пилотов сняли 
дисциплинарные взы-
скания или уголовные 
наказания и наградили 
орденами и медалями. 
А четверо бывших 
штрафников стали Ге-
роями Советского Со-
юза. Сам же Федоров 
возглавил воздушную 
дивизию.

Виталий Карюков

КРЫЛАТЫЕ 
ШТРАФБАТЫ 
СТАЛИНА

Многие знают о штрафных ро-
тах и батальонах, созданных на 

фронтах Великой Отечественной 
приказом Сталина. Но во время 

войны были еще и так называ-
емые штрафные эскадрильи, 

куда направляли провинившихся 
летчиков. Это были отчаянные 

храбрецы, которых враг называл 
«озверевшими соколами».
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воздушной дивизии 
Иван Федоров - из 
штрафбатовцев

Личный состав штрафных эска-
дрилий был разжалован в ря-
довые и лишен всех наград. 
Штрафники считались условно 
осужденными. Нормы содержа-
ния и обеспечения были ниже, 
чем у обычных военных пило-
тов. Боевые 100 грамм им не 
полагались. Зато направлялись 
они на самые опасные участки 
фронта и только за штурвалами 
истребителей, а не самолетов-
разведчиков, транспортников и 
бомбардировщиков.

Кстати
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Принадлежность к бри-
танскому высшему обществу 
позволила ей в 16 лет по-
пасть в элитарное модельное 
агентство. С тех пор ее милое 
личико сердитого котенка с 
характерными густыми бро-
вями а-ля Одри Хепберн не 
сходит со страниц глянцевых 
журналов и таблоидов.

Легкая скандальная аура 
только способствует ее по-
пулярности. Пока ей не по-
вредили ни подозрения в 
употреблении наркотиков, ни 
откровенные связи с пе-
вицей Энни Кларк и ак-
трисой Мишель Родригес. 
А теперь 24-летняя ак-
триса стала новой музой 
Люка Бессона, который 
обладает способностью 
отыскивать редкие жемчу-
жины женского таланта.

- Ваша пара с Дэйном 
ДеХаном в «Валериане» 
напоминает пару прин-
цессы Леи и Хана Соло в 
«Звездных войнах». В ка-
кой степени они стали ис-
точником вашего вдохно-
вения?

- Естественно, комиксы 
Кристина и Мизьера, а так-
же фильм «Звездные войны» 
повлияли на нашу интер-
претацию ролей. Общность 
этих пар во взаимной пре-
данной любви, которую они 
не способны выразить нор-
мальным способом. Лорелин, 
мой персонаж, - это немного 
парнишка в женском обра-
зе. Когда она на задании, для 
нее все чувства и эмоции под 
запретом. Но понемногу, по 
мере развития истории, она 
начинает меняться, понимая, 
что без минимального ко-
эффициента любви никакая 
миссия невозможна. Можно 
сказать, что, несмотря на ви-
димость научно-фантастиче-
ской межгалактической эпо-
пеи, ключевая тема фильма 
- история любви.

- Эта серия комиксов вы-
шла в свет 50 лет назад. 

Наверное, сейчас многое 
пришлось поменять?

- История удивительно со-
временная! Она намного опе-
режает свою эпоху. Лорелин 
- это не декоративное укра-
шение, а настоящая личность, 
равноправная с Валерианом. 
История их отношений в 
центре всех событий. Уже в 
ту эпоху чувствовалось же-
лание авторов очеловечить 
научную фантастику. Это 

актуально до сих пор. Когда 
ты смотришь фильм Люка, у 
тебя захватывает дыхание от 
бешеного ритма и потряса-
ющих спецэффектов, но при 
этом все разговоры враща-
ются вокруг любви.

- Как Люк Бессон выбрал 
вас на эту роль?

- Два года назад мой агент 
позвонил мне и сказал: «Люк 
Бессон хочет дать тебе роль 
в своем следующем фильме». 
Я была в таком шоке, что 
чуть не выронила телефон. 
Я выросла с его фильмами, в 
лицее даже посвятила экспо-
зицию его фильмографии. До 
сих пор помню, насколько - 
будучи еще ребенком - была 
зачарована красочными пер-
сонажами из «Пятого эле-
мента».

Во время проб Люк попро-
сил меня изобразить какого-
нибудь зверя или животное. 

Я обожаю такие 
упражнения, ко-
торые напомина-
ют мне театральные 
курсы в колледже. Я всег-
да любила копировать людей, 
животных, разные акценты.

- Как прошла ваша пер-
вая встреча?

- Я ужасно нервничала. Мы 
рассказывали друг другу о 
жизни, мечтах и страхах. Люк 

говорит о своей 
профессии с та-
ким увлечением, 
с такой стра-
стью! Он видел 
меня всего в од-
ном фильме и 
знал как мане-
кенщицу. Для 

меня главной задачей было 
не разочаровать его. Я сто раз 
перечитала сценарий и знала 
его наизусть.

Люк повинуется исклю-
чительно своему инстинкту. 
Он единственный капитан на 
своем корабле, он все решает 
сам, в одиночку.

- Что больше всего при-
влекает вас в нем?

- Его способность созда-
вать героинь с настолько 
сильной личностью, что пу-
блика забывает об их при-
влекательной внешности. Во 
время съемок он постоянно 

мне повторял: «Если ты мне 
доверяешь и будешь за мной 
следовать, то я приведу тебя 
туда, куда ты должна прийти 
с Лорелин».

- Вы уже снимались в 
больших голливудских филь-
мах. Чем отличается ра-

бота с Бессоном?
- Экстраординар-
ным ощущением, 

что ты снимаешь-
ся в грандиозном 

фильме, вдо-
бавок в Па-
риже, одном 
из самых 
прекрасных 
в мире го-
родов! Люк 
о к р у ж е н 
людьми, ко-
торые влю-

блены в свою 
п р о ф е с с и ю . 

Мне доставляло 
огромное удо-

вольствие за 
ним наблю-
дать. Это на-
стоящий ре-
бенок. Я еще 
не встречала 
режиссера, 

который до 
такой степени 

счастлив рабо-
тать на съемочной 

площадке со своим 
коллективом. Он обладает 
даром увлекать вас за собой в 
мир своего воображения.

- Какие отношения у вас 
сложились с вашим партне-
ром Дэйном?

- Нормальные. Вначале 
Люк держал нас немного 
на расстоянии друг от друга, 
чтобы избежать взаимного 
влияния. Он хотел, чтобы мы 
работали каждый над своим 
персонажем в отдельности. 
Чтобы на съемочной пло-
щадке наше общение выгля-
дело более спонтанным. Он 

знал, что мы проведем вместе 
шесть месяцев и в результате 
все-таки поймем, что мой ха-
рактер скорее похож на Вале-
риана, а его - на Лорелин.

- Серьезно?
- Абсолютно. Я готова 

прыгнуть с любой высоты 
вниз, не размышляя, а Дэйн 
будет часами искать предлог, 
чтобы этого избежать.

- Что вы планируете в 
ближайшем будущем?

- Немного отдохнуть и про-
должать сниматься в кино.

- Я слышала, что ваша 
интригующая прическа свя-
зана как раз с этим. В сово-

купности с вашими тату-
ировками вы попадаете в 
категорию bad boy - плохих 
ребят.

- Короткая стрижка дей-
ствительно для фильма. Если 
бы ни новая роль, я бы на та-
кой шаг никогда не решилась. 
Что же касается моих татуи-
ровок, то это моя личная ини-
циатива. Их у меня уже так 
много, что скоро я буду вы-
нуждена остановиться. Самая 
любимая из них - на шее, ко-
торую я сделала в Бангкоке. 
Каждая из моих татуировок - 
это не просто прихоть или ка-
приз, это уникальный момент 
в моей жизни, воспоминание 
о человеке или событии.

- Другой сюжет, который 
интригует многих, - ваша 
сексуальная ориентация. 
Какой совет вы можете 
дать тем, кто самосто-
ятельно не может разо-
браться в этом вопросе?

- Я не люблю все эти ярлы-
ки типа «гомосексуал», «би-
сексуал». Я называю такую 
сексуальность «флюидной», 
между двумя ориентациями. 
Это вопрос, который обыч-
но начинает интересовать 
подростков в 13-14 лет, когда 
они говорят себе: «Странно, 
я не знаю, кто меня больше 
привлекает - мальчики или 
девочки? Пока я не могу ре-
шить». Думаю, что люди ча-
сто страдают из-за того, что 
они не похожи на других, а их 
уже зачислили в определен-
ную категорию. И не важно, 
где это происходит - дома, в 
школе или на работе. Многим 
трудно понять, кто они такие 
на самом деле. Когда я заго-
ворила о моей «флюидной» 
сексуальности в первый раз, 
меня сразу же спросили: «Так 
ты что, гей?» Да нет, я вовсе 
не гей! Многие из моих дру-
зей-гетеросексуалов этого не 
понимают. Но это их пробле-
ма. Почему я должна что-то 
доказывать и перед кем-то 
оправдываться?

- Если бы вы не стали 
актрисой и манекенщицей, 
какую профессию бы выбра-
ли?

- В свое время я хотела 
стать психиатром. Я всегда 
находила увлекательным и 
интересным анализировать 
человеческую личность. В 
каждодневной жизни я ста-
раюсь прислушиваться к про-
блемам близких, пытаюсь 
дать полезный совет. Антро-
пология меня тоже очень 
интересует. Но моя скрытая 
мечта - стать режиссером. 
Все зависит от того, какие 
возможности нам предостав-
ляются в жизни. Часто выбор 
не зависит от нас.

- В последнее время вам 
ставят в упрек слишком 
скандальное поведение. Вас 
это задевает?

- Вы знаете, со временем 
мне все больше наплевать, 
что думают обо мне посто-
ронние. Какая моя цель в 
жизни? Быть просто-напро-
сто собой. Вот и все!

 Людмила Гаршери, 
собкор «Мира новостей» 

в Париже

Кара ДЕЛЕВИНЬ - 
скандальная 
муза Люка
БЕССОНА
Лорелин из межгалактической эпопеи Люка 
Бессона «Валериан и город тысячи планет» в жизни 
настоящая бунтарка, бисексуалка, татуированная 
стильная девочка, занимающая 5-е место из 50 самых 
титулованных моделей мира.

Такую татуировку 
она носит на спине

Кадр из фильма «Валериан и город тысячи планет»

С Люком Бессоном
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В лаборатории па-
леоантропологических 
исследований ВолГУ 
хранятся останки более 
3 тыс. людей, живших 
на территории Ниж-
него Поволжья до XV 
века. Гвоздь коллекции 
- вытянутые черепа, 
словно попавшие сюда 
из фильма о приключе-
ниях Индианы Джонса. 
Уфологи считают, что 
черепа принадлежат 
потомкам иноплане-
тян. Эту антропологи-
ческую метаморфозу 
давно изучает доктор 
исторических наук Ма-
рия Балабанова.

Профессор кафедры 
археологии Балабанова 
опубликовала статью 
«Модификация головы 
как невербальный код 
коммуникации в тра-
диционных культурах 
народов мира». Часть 
необычных черепов со-
брала сама Мария, буду-
чи еще студенткой.

- Традиция вытяги-
вать черепа и придавать 
им удлиненную форму 
существовала не только 
в Нижнем Поволжье, - 
рассказывает историк, 
- но и у фараонов Древ-
него Египта, и у жре-
цов, и у императорской 
семьи Великого Инки. 
У некоторых африкан-
ских народов и даже у 
туркмен такая традиция 
сохраняется по сей день. 
Чаще всего знатные 
люди так подчеркивали 
свое отличие от черни, 
намекали на божествен-
ное происхождение. 
Чем выше 
статус чело-
века, тем 
с и л ь н е е 
ему дефор-
мировали 
голову. Есть 
свидетельства 
Гиппократа, древне-
греческого врача, в 
которых он описыва-
ет народы Приазовья 
и говорит, что только 
благородные люди 
могли таким образом 
изменять свои черепа.

Достаточно посмо-
треть на изображения 
Нефертити, Тутанха-
мона, Эхнатона, чтобы 
заметить следы дефор-
мации головы. Изобра-
жение предводителя 
гуннов Аттилы на мо-
нете тоже показывает: 
ему в детстве вытянули 
череп. Кстати, Аттила 
родом из наших степей. 
Есть даже версия, что 
само его имя Аттила оз-
начает «человек с Ити-
ля», то есть с Волги, как 
ее тогда называли.

У некоторых афри-
канских народов вы-
тянутая голова также 
считается признаком 
изысканной красоты. 
В Нижнем Поволжье 
яйцеголовых часто на-
ходят в захоронениях 

катакомбной культу-
ры XIX-XVII веков до 
нашей эры, где таких 
«инопланетных» чере-
пов около 17% от всех 
прочих. Особенно сла-
вились столь необыч-
ной формой черепа сар-
маты.

У сарматов вытяну-
тые черепа находят в 
70% захоронений. Но 
ведь такой большой 

процент не может быть 
знатью или жрецами! 
Сарматы - особый слу-
чай.

- Детей у сарматов в 
погребениях практиче-
ски нет, женщин - очень 
мало, - говорит Мария 
Балабанова. - Видимо, 
их хоронили отдельно. 
Похоже, вытянутая го-
лова у сарматов - отли-
чие касты воинов, о чем 
свидетельствует повы-
шенный процент боево-
го травматизма.

- Как удавалось 
древним так вытя-
нуть черепа, что они 
становились похожи 
на пришельцев с других 
планет? - спрашиваю я.

- Приспособления 
раз ные. От простейших, 
как у туркмен: скру-
ченный в жгут платок, 
которым туго, коль-

цом, обвязывают голо-
ву младенцу. До очень 
сложных, как у амери-
канских индейцев: они 
использовали особую 
конструкцию из доще-
чек и веревок. В неко-
торых случаях - конус, 
в который засовывали 
голову ребенка. Были 
специальные колыбели, 
из которых детей вооб-
ще не вынимали до года, 

даже кормили 
их там.

- Как де-
ф о р м а ц и я 
головы ска-
зывалась на 
умственных 
способностях, 
психике чело-
века?

- Никак. 
Были прове-
дены иссле-
дования на 

тропических островах 
Тихого океана, где такой 
обычай до сих пор рас-
пространен. Сравнили 
умственные способно-
сти и поведение детей с 
вытянутыми черепами 
и с обычными. Отличий 
нет. Мозг пластичен, 
особенно у младенцев. 
Он просто растет вверх, 
заполняет другую, от-
личную от привычной, 
форму.

В России, в Крыму и 
Нижнем Поволжье, вы-
тянутые черепа нача-
ли находить еще в XIX 
веке. Случались настоя-
щие детективные исто-
рии: необычные черепа 
контрабандой вывозили 
в Европу, чтобы продать 
на черном рынке или 
сотворить сенсацию в 
каком-нибудь научном 
обществе.

С появлением в наше 
время палеогенетиче-
ских методов исследо-
вания открылось новое 
направление: оказалось, 
ничто и никто не исчеза-
ет бесследно. В древних 
летописях встречалась 
поговорка: «Сгинули 
все, как авары». Воин-
ственный народ часто 
враждовал с соседями. 
И тогда соседи объ-
единились и вырезали 
всех аваров, вплоть до 
грудных младенцев, 
племя перестало суще-
ствовать. Будь известна 
ДНК аваров, наверняка 
следы их генетического 
кода обнаружились бы у 
народов нашей страны. 
Ведь не бывает племен 
и народов, которые не 
вступают в официаль-
ные или внебрачные 
связи с соседями.

- Сарматы - ирано-
язычный народ, - про-
должает Балабанова. 
- Прямые предки осе-
тин, аланов. Сарматы 
участвовали также в эт-
ногенезе популяций юга 
Восточной Европы, в 
том числе и славянских 
народов.

Определить это уда-
лось благодаря новей-
шим методам ДНК-
исследований. В древних 
ископаемых костях, да-
тировка которых исчис-
ляется несколькими ты-
сячами лет, ДНК очень 
мало, только следы на-
ходят. Пробу на анализ 
берут чаще всего из зуба 
или вырезают кусочек 
кости. В случае удачи за 
таким ценным материа-
лом в ВолГУ приезжают 
даже ученые из Сибир-
ского отделения РАН.

Долгое время че-
ловек знал о химии 
только одно: что про-
исходит в результате 
той или иной химиче-
ской реакции. И каза-
лось, мы никогда не 
сможем ответить на 
вопрос, как именно 
это происходит. Все 
химические реакции 
проходили, словно в 
черном ящике фокус-
ника. Мы видели толь-
ко результат. Но вот 
появились лазеры...

Профессор кафед-
ры теоретической 
физики и волновых 
процессов ВолГУ 
Анатолий Иванов по-
делился результатами 
экспериментов, суть 
которых сводится к 
стрельбе из лазерной 
пушки по молекулам.

Показать на фото 
сверхбыстрые фото-
химические процес-
сы невозможно, по-
скольку нет пока в 
мире фотоаппарата, 
способного это за-
снять. Представьте 
себе: секунду надо по-
делить на миллиард, а 
потом остаток поде-
лить еще на миллион. 
И вот в такой корот-
кий, намного меньше 
секунды, промежуток 
времени укладыва-
ется импульс лазера, 
которым стреляют по 
молекуле вещества. 
А потом с задержкой 
стреляют по той же 
молекуле еще раз.

- Промежуток вре-
мени может меняться, 
и от этого зависит про-
текание химической 
реакции, которую мы 
изучаем. Что нам дают 
эти эксперименты? 
- рассуждает профес-
сор Иванов. - Так мы 
начинаем понимать 
детальный механизм 
химических реакций. 
Растет практическое 
значение науки фото-
химии, которая, без 
преувеличения, мо-
жет сильно изменить 
мир. Вся органика на 
Земле создана за счет 
фотосинтеза. И рас-
тения с удивительной 
эффективностью ис-
пользуют свет: каж-
дый поглощенный 
фотон приводит к 
химической реакции. 
Мы пока об этом толь-
ко мечтаем. А ведь как 

это здорово - произво-
дить многие нужные 
вещества с помощью 
света! Современная 
электроника идет по 
пути создания все бо-
лее мелкомасштабных 
элементов. Сегодня 
уже есть транзисторы 
размером 10 наномет-
ров. На такой длине 
можно разместить 100 
атомов. Эти объекты 
работают по законам 
классической физи-
ки. А мы готовимся к 
качественному пере-
ходу, когда элемента-
ми устройств будут 
отдельные молекулы. 
Когда компьютеры 
будут работать так 
же, как человеческий 
мозг.

Речь идет о создании 
квантового компьюте-
ра. Он будет работать 
от розетки, но обра-
батывать информа-
цию будет светом. Это 
материальная база 
для создания искус-
ственного интеллекта. 
Когда информация на 
электронных устрой-
ствах будет идти на 
молекулярном уровне, 
как и в нашем мозгу, 
это существенно рас-
ширит возможности 
и объем памяти ком-
пьютеров.

- Можно ли с помо-
щью фотохимии соз-
дать особую пленку 
или краску, покрыть 
ею дом и освещать 
помещение, заряжать 
гаджеты за счет энер-
гии солнечного света?

- Можно создать 
фотогальванические 
устройства. Экспери-
менты в этом направ-
лении ведутся очень 
интенсивно во всем 
мире, в том числе и в 
России. Пока жечь ма-
зут гораздо выгоднее, 
чем получать чистую 
энергию от Солнца. 
Сегодня производство 
солнечных панелей 
достаточно дорогое 
и вредит экологии. А 
фотогальванические 
пленки будут эколо-
гически чистыми и де-
шевыми. Мы к этому 
придем. Вот простой 
зеленый листок - иде-
альное фотогальвани-
ческое устройство: он 
растет сам и вполне 
эффективно справля-
ется с фотосинтезом. 

Материалы подготовила Ольга Поплавская

Счастье быть 
яйцеголовым

От загадочных останков древних сарматов до выращенных 
из семечка компьютеров - таков диапазон научных 
исследований Волгоградского государственного университета. 
Туда за разгадками научных загадок и отправилась 
корреспондент «Мира новостей».

Профессор 
Мария 

Балабанова 
изучает 

необычные 
черепа со 

студенческой 
скамьи

КОМПЬЮТЕРЫ 
вырастут на грядках

Наука фотохимия изменит привычный мир, 
убеждены российские ученые. Можно будет 
производить многие нужные нам вещества 
с помощью света. Как растения!

Традиция 
вытягивать 
череп 
сохранилась 
у жителей 
Африки и даже 
у туркмен.
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По оценкам ВОЗ, в этом 
году ожидается преоблада-
ние гриппозных штаммов 
В (Брисбен), А H3N2 (Гон-
конг) и A H1N1. Все они нам 
уже знакомы по прошлым 
сезонам. Однако в этом году 
вероятна еще и новая разно-
видность A H1N1 (пандеми-
ческого свиного гриппа 2009 
года, с которым были связаны 
первые массовые летальные 
исходы). С января по апрель 
2017 года от него скончалось 
более 100 человек, включая 
детей и беременных женщин.

Тем не менее все три этих 
штамма включены в проти-
вогриппозную вакцину, кото-
рую призывают сегодня сде-
лать всех россиян, в первую 
очередь людей с ослаблен-
ным иммунитетом, детей, 
пенсионеров, хронических 
больных и беременных.

У москвичей, напомним, 
есть возможность привиться 
в вагончиках, установленных 
возле многих станций метро 
по всему городу, совершенно 
бесплатно.

Какие еще опасные ви-
русы нас поджидают? Во-
первых, птичий грипп, кото-
рый продолжает завоевывать 
Европу. Случаи заболевания 

H5N3 отмечены во 
Франции. Новый 
птичий вирус 
появился и 
в Китае - 
H7N9. Здесь 
им зарази-
лись 20 че-
ловек, из ко-
торых пять 
умерли.

« О с н о в -
ная опасность, 
которую могут 
представлять птичьи 
вирусы, - это их потенци-
альная способность преодо-
леть межвидовой барьер, то 
есть начать передаваться от 
человека к человеку. Пока 
этого не случилось. Но как 
мутирует вирус в ближай-
шее время, никто не знает. 
Например, вирусу H7N9 
остается пройти всего две 
мутации, чтобы стать сверх-
опасным», - говорит доктор 
Свистушкин. 

Наш эксперт напоминает о 
том, что существует несколь-
ко мифов, в которые верят 
многие россияне. Например, 
что грипп и ОРВИ - это одно 
и то же. Тем временем это аб-
солютно разные по степени 
тяжести заболевания.

«Грипп на 
Руси называ-

ли сыпишкой, 
русским катаром, 

инфлюэнцей. Толь-
ко в 1933 году пришло 

понимание, что он носит 
вирусную природу. Главное 
отличие гриппа от ОРВИ 
- он начинается резко, ни с 
того ни с сего, с повышения 
температуры сразу до 39-40 
градусов, ломоты в суставах, 
интоксикации. Катараль-
ные симптомы (кашель, 
насморк, боли в горле) по-
являются лишь через день-
два», - продолжает Валерий 
Свистушкин.

Между тем опасность того 
же вируса H1N1 заключается 
в том, что его можно спутать 
с ОРВИ. При нем респира-
торные проявления в самом 
начале болезни (кашель, на-
сморк, боли в горле) встреча-
ются в очень многих случаях. 

К тому же нередко именно 
эта разновидность гриппа на-
чинается с умеренного повы-
шения температуры. Нередко 
это приводило к неприятным 
последствиям: доктора, встре-
чаясь с такими симптомами 
у пациентов, и не думали про 
грипп, а значит, не предприни-
мали никаких решительных 
действий. Примерно в 40% 
случаев он проходит с кишеч-
ными проявлениями: диареей, 

тошнотой, рвотой. У детей 
его нередко принимают за 
ротавирус - инфекцию, при 
которой противовирусные 
препараты не нужны...

По мнению профессора 
Свистушкина, вклад гриппа в 
статистику смертности сегод-
ня сильно недооценивается. 
Ведь грипп может приводить 
к болезням легких, сердца, по-
чек. «В 74 случаях из 100 ви-
новником серьезных болез-
ней был перенесенный грипп, 
но они регистрируются под 
другими причинами», - от-
мечает эксперт. Именно по-
этому врачи так настаивают 
на вакцинации хронических 
больных, которые находятся 
в группе риска.

«Чем раньше начнется ле-
чение, тем лучше, - утверж-
дает Валерий Свистушкин. 
- Нужны противовирусные 
средства, а также симптома-
тические. Что касается сосу-
досуживающих капель в нос, 
то ими злоупотреблять не 
стоит: не больше 3-4 дней, не 
чаще 4 раз в сутки. Знаю лю-
дей, которые подсаживаются 
на них и дышать без них не 
могут. Между прочим, в США 
их поставили на 4-е место в 
списке самых опасных зави-
симостей - после наркотиков, 
алкоголя и сигарет».

Разумеется, грипп проще 
предотвратить, чем лечить. 
Для этого нужно как можно 
чаще мыть руки. Очень эф-
фективно промывать нос по 
приходу домой (именно от-
сюда вирусы заходят в наш 
организм), принимать вита-
мин С и противовирусные 
лекарства для профилактики: 
ацикловир, иммунал, оцилло-
кокцинум и пр.

Профессор кафедры педи-
атрии Российской медицин-
ской академии непрерывного 
профессионального образо-
вания Ирина Холодова на-
зывает стресс ключом для 
респираторных инфекций. 
Причем в России измучен-
ных нервотрепками людей 
гораздо больше, чем в дру-
гих странах. По результатам 
недавнего международного 
исследования, наша страна 
выбилась в лидеры по коли-
честву людей, которые ис-
пытывают стрессы на работе. 
Среди россиян таких 81%! 
Для сравнения: в Германии 
от рабочих стрессов страдает 
каждый второй, в США таких 
39%, в Италии - только 23%.

- Иммунная система чело-
века живо реагирует на эмо-
ции, которые испытывает 
человек, - рассказывает про-
фессор Холодова. - Однако 
если краткая нервная встря-
ска повышает сопротивляе-
мость организма респиратор-
ным инфекциям, то затяжной 
стресс приводит к обратному 
результату. Организму прихо-
дится жертвовать иммунной 
защитой, чтобы защитить от 
разрушения органы и систе-
мы. Вот почему невротики 
заболевают ОРВИ в 2-3 раза 
чаще эмоционально устойчи-
вых людей и болеют дольше. 
Этому есть научное объясне-
ние. Стресс воздействует на 
все органы и системы, сти-

мулирует центральную нерв-
ную систему вырабатывать 
чрезмерные количества гор-
монов кортизол и норадре-
налин. Если стресс кратко-
временный, кортизол создает 
защиту. Однако при длитель-
ном стрессе вырабатывает-
ся избыточное количество 
этого гормона, в результате 
его сила становится разруши-
тельной.

«Недавно наши коллеги 
из Самары под руководством 
профессора Ситникова про-
вели исследование среди 
детей, заболевших ОРВИ. 
Оказалось, что чем тяжелее 
у них протекала инфекция, 
тем выше у них был уровень 
норадреналина и кортизола», 
- отмечает Ирина Холодова. 

До этого исследования 
на похожую тему проводи-
ли немцы: во время сессий, 
оказывается, студенты боле-
ют вирусными инфекциями 
чаще, чем в более спокойные 
периоды учебы. Лаборатор-

ным путем было установле-
но, что в это время у них даже 
падает титр антител в крови, 
которые призваны защищать 
от инфекций.

Проблема еще и в том, что 
многие даже не догадывают-
ся о своем состоянии. Какие 
симптомы могут говорить 
о длительном стрессе? Увы, 
они слишком универсаль-
ные. Могут регулярно болеть 
голова, спина, ноги. Может 
подкатывать тошнота или на-
чинается тахикардия. Возни-
кают проблемы с памятью, с 
концентрацией внимания. 

Но даже если стресс осоз-
нан, наши люди борются с 
ним не всегда правильно. Так, 
опрос ВЦИОМа показал, 
что почти половина россиян 
с этой целью смотрит теле-
визор, еще 46% слушают му-
зыку, 19% запивают стресс 
алкоголем, 16% заедают. 
Лишь 12% прибегают к спор-

ту (и правильно делают), 9% 
- к сексу, а 2% - к медитации 
и йоге. Профессор Холодова 
отмечает, что из всех пере-
численных способов действи-
тельно полезными являют-
ся спорт, секс и медитация с 
йогой. Алкоголь стресс толь-
ко усилит, а чрезмерное по-
требление пищи, как извест-
но, заканчивается лишними 
килограммами и еще боль-
шим расстройством здоровья.

Аккуратнее, по мнению 
Ирины Холодовой, нужно 
относиться и к медикамен-
тозному лечению. Неврологи 
часто прописывают больным 
транквилизаторы и бета-бло-
каторы, а они, к сожалению, 
вызывают негативные по-
бочные эффекты, способные 
перечеркнуть желаемый ре-
зультат.

Наш эксперт советует: по-
старайтесь не жертвовать 
сном (спать не меньше 8 
часов); обязательно гуляй-
те на свежем воздухе; пра-
вильно питайтесь (бороться 
со стрессом помогают раз-
ноцветные овощи и фрукты, 
а также продукты, богатые 
витамином С). Тогда вы смо-
жете оставаться добрыми, 
веселыми и устойчивыми к 
вирусным атакам.

Эксперты отмечают, что сезон болезней в этом году 
начался очень рано - с конца августа. Россиян уже на-
чали косить различные вирусы. Так что поторопитесь 
принять профилактические меры. Какие именно, рас-
сказывает директор клиники болезней уха, горла и 
носа МГМУ им. Сеченова, главный оториноларинголог 
Минздрава России по ЦФО Валерий СВИСТУШКИН.

ЭПИДСЕЗОН НАЧАЛСЯ ЕЩЕ ЛЕТОМ

ОРВИ мы болеем гораздо 
чаще, чем гриппом: взрос-
лые - 1-2 раза в год, школь-
ники - 3-4 раза, дошкольни-
ки - 5-6 раз, младенцы - до 
10 раз. Но если при ОРВИ 
летальные исходы - боль-
шая редкость, то осложне-
ния после гриппа часто ве-
дут к печальному концу.
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На бумаге вирус со-
храняется 8-12 часов, 

в помещении - 2-9 часов, 
на поручнях в транс-

порте - 24-48 часов, на 
поверхности стены - 

до 10 дней.

Подготовила Арина Петрова

СТРЕСС РАЗРУШАЕТ НАС ГОРМОНАМИ
Поговорка, что все болезни от нервов, не пустые слова. 
Это касается даже ОРВИ. Исследования подтвердили: 
те, кто часто нервничает, болеют респираторными за-
болеваниями втрое чаще, чем уравновешенные люди.
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Стартовал сезон НХЛ, и 
сразу же в тень ушел чем-

пионат российский. Он ка-
жется лишенным интриги, 

когда мы видим страсти, 
которые бурлят в Северной 

Америке. И все разговоры 
сейчас об Овечкине.

Есть поверье, что если хок-
кеист женился, то сезон для 
него потерян: сытая семейная 
жизнь, самоуспокоенность, 
потухшие глаза. Овечкин как 
раз оформил отношения с 
Анастасией Шубской. А в ав-
густе их семью постиг страш-
ный удар - ушла из жизни лю-
бимая теща Вера Глаголева. 
Это может вогнать в депрес-
сию кого угодно.

Овечкин тоже ведь чело-
век, а не робот. Его голевая 
продуктивность упала с 50 до 
33 голов за сезон. Он уже не 
считался лучшим снайпером 
лиги. Его «Вашингтон» сно-
ва остался без Кубка Стэнли, 
а Овечкин напортачил в ре-
шающем матче. Кроме того, 
Александр Великий прои-
грал войну, которую, по сути, 
объявил НХЛ. Он ведь гово-
рил, что приедет на Олимпи-
аду в Пхенчхан в любом слу-
чае. Но лига запретила своим 
хоккеистам ехать в Корею. 
И тогда Ови был вынужден 
написать покаянное письмо, 
в котором отрекся от своей 
олимпийской мечты. Это вы-
звало негативную реакцию 
среди российских болельщи-
ков: «Ты же обещал, Саша! 
А теперь что?» Но слово вы-
летело... От Овечкина дав-

но ждут сильных поступков, 
а не просто разговоров. И 
вот Александр начал сезон 
в НХЛ: хет-трик в первом 
матче против «Оттавы», че-
тыре гола во втором матче 
против «Монреаля»! Боже, 
что он кушает на завтрак? 
Почему так хорош?

Объясняем: Овечкин сбро-
сил за лето пять кило. Он стал 
легче, в теле теперь есть 
приятная гибкость. «Ду-
маю, главная причина этого 
всплеска в том, что Овечкин 
начал больше двигаться. Вот 
и посыпались голы. А бросок 
Алекса всегда был вне вся-
ких сомнений, - говорит тре-
нер «Кэпиталз» Барри Тротц. 
- Когда Овечкин в движении, 
он создает себе пространство 
на льду, и возникают голевые 
моменты».

Во-вторых, Тротц поста-
вил к нему в тройку Евге-
ния Кузнецова, с чьих семи 
пасов Овечкин забил семь 
голов. Если представить ка-
питана «Вашингтона» в об-
разе неутомимого Дон Ки-
хота, иногда сражающегося 
с ветряными мельницами, то 
Кузнецов - конечно, Санчо 
Панса, верный оруженосец. 

Очень важно в большом 
деле иметь рядом такого вот 

друга, на которого можешь 
положиться.

Кроме того, как только 
Овечкин отходит от прими-
тивизма, который выража-
ется в убойном щелчке из 
левого круга вбрасывания в 
большинстве, а начинает ис-
пользовать свое важное ору-
жие - кистевой бросок, то и 

статистика его подскакивает. 
Что сейчас и произошло. Из 
семи голов он только один за-
бил щелчком, а три - кистью. 
То есть Александр стал ум-

нее и разнообразнее.
Очень жаль, что эта чу-

до-связка Овечкин - Куз-
нецов не доедет до Олим-
пиады в Пхенчхане. Она 
реально смотрелась бы 
здорово в сборной.

Тем не менее у нас 
теперь есть велико-
лепный СКА, который 
выиграл вообще все 19 
матчей со старта сезо-

на. Сборная России 
на Олимпиаде бу-
дет состоять боль-
ше чем наполовину 
из игроков питер-
ского клуба: Да-

цюк, Коваль-
чук, Гусев, 
Широков, 
В о й н о в , 

Белов...
А вот с московскими ар-

мейцами не так. Благодаря 
своему хозяину Роснефти 
ЦСКА подписал контракты 
с четырьмя десятками игро-
ков. Бюджет этой закупки 
составил парочку миллиар-
дов рублей. Но теперь игро-
ки ЦСКА попадают в состав 
через раз. Тот же мегаталант 
Кирилл Капризов уже про-
пустил три матча - только по-
тому, что есть ротация. И как 

человек сможет нормально 
подготовить себя к Олимпи-
аде?

Вообще, состав обычного 
клуба НХЛ - 23 игрока, а не 
40. «Это немного странно для 

одной команды, - поражен 
лучший российский хокке-
ист Евгений Малкин. - Зачем 
игрокам сидеть на лавке, ког-
да можно выступать в клубе 
послабее, где ты будешь по-
стоянно играть?»

«От чемпионата КХЛ мало 
толку, - говорит звездный 
форвард «Тампы» Никита 
Кучеров. - Вот я вижу фото-
графию - 15 игроков ЦСКА 
стоят у бортика. Смотрят 
хоккей со стороны, потому 
что не попали в состав. Жал-
ко стало ребят. Там ведь мно-
го хороших парней, которые 
могли бы выступать в КХЛ, 
стали бы лидерами других 
клубов... Лучше бы в аренду 
их отправили, и тогда бы уро-
вень чемпионата поднялся».

Нельзя представить, что-
бы «Питтсбург» и «Чикаго» 
набрали бы игроков на два 
состава, побеждали в НХЛ 
всех подряд и держали звезд 
на лавке. Это аномалия, ко-
торая быстро возмутила бы 
болельщиков в Северной 
Америке. Ну а пока все вни-
мание - на Александра Ве-
ликого. Инсайдер канадской 
телекомпании TSN Пьер Ле-
брюн уже пошутил в «Твит-
тере»: «Овечкин в этих хет-
триках вымещает весь свой 
гнев, потому что после темы 
Пхенчхана, куда не пустили, 
у него накопилось». В чем-то 
он прав.

Сарсания умер оттого, 
что оторвался тромб. Мень-
ше года назад так ушел из 
жизни легендарный хок-
кейный эксперт Сергей Ги-
маев, которому стало плохо 
прямо на площадке. От ото-
рвавшегося тромба умерли 
Константин Еременко из 
мини-футбола, тяжелоатлет 
Леонид Жаботинский, пло-
вец Евгений Кротов, при-
чем это случилось прямо во 
время заплыва... Константин 
Сарсания был госпитализи-
рован в пятницу. Но врачи 
оказались бессильны.

Сарсания был большим 
жизнелюбом. И он очень хо-

рошо объяснял изнанку спор-
та. Ему ведь звонили многие 
журналисты - и он брал труб-
ки с неизвестных номеров. 
Отвечал незнакомым, делил-
ся экспертным мнением. Го-
ворил развернуто, не отсылал 
в пресс-службу, не требовал 
заранее список вопросов. Он 
просто любил эту игру и слу-
жил футболу.

Сарсания - нетипичный 
русский менеджер. Играл в 
России, потом во Франции, 
где познакомился с Луи де 
Вризом - агентом, который, 
как говорил сам Костя, его 
многому научил. «Главное 
- уметь договариваться и 
держать слово» - эти слова 
своего первого агента Сар-
сания постоянно повторял.

Он собирал многие 
команды. Можно вспомнить 
московское «Динамо». Про-
бовал себя в роли главного 
тренера ФК «Химки». Летом 
во время последней транс-
ферной кампании он жил 
в самолетах. Ведь в конце 
мая его назначили спортив-
ным директором «Зенита», 
и за три месяца клуб совер-
шил около 30 трансферных 
сделок. Это невероятно! И 
ведь каждого новичка нуж-
но было утвердить на сове-
те директоров. Убедить, что 
этот парень нужен.

Сарсания отлично гово-
рил на английском и фран-
цузском. Он мог слетать 
в Аргентину - и вскоре в 
«Зените» появлялась мода 

на аргентинских футболи-
стов. Они попадали в со-
став, оправдывали это сво-
ей игрой.

Сарсания был одним из 
главных строителей того 
«Зенита», который выиграл 
чемпионат России - 2007, Ку-
бок УЕФА и Суперкубок 
Европы - 2008. Представлял 
интересы многих футбо-
листов. Вот, например, ка-
кая замечательная история 
была связана с Алексан-
дром Кержаковым, кото-
рую рассказывал Сарсания:

«Делами Саши я стал за-
ниматься в 2002 году. И бы-
вали ситуации, когда при-
езжаю на считаные часы 
в Питер, заранее догово-
рившись с Кержаковым о 
времени встречи. Но тут он 
перезванивает и говорит: 
«Давай через пару часов». 
Один раз объясняет, что 
книгу надиктовывает, дру-
гой - что клип записывает...

В конце концов осенью 
я не выдержал и сказал: 

«Саня, хочу заехать к тебе 
домой, поговорить с тобой 
и твоими родителями». И 
сказал при них, что он ведет 
себя неправильно. «Тебе 19 
лет, а ты уже книгу написал. 
Ты лучше вспомни, когда 
последний раз гол забил?»

Попытался объяснить 
ему, что в этом возрасте 
есть выбор: либо он будет 
писать книги, либо играть 
в футбол. И добавил, что 
буду решать все его быто-
вые и социальные вопросы, 
вести переговоры с клубом 
о повышении зарплаты, его 
же дело - только играть. Но 
время писать книги, сни-
маться в клипах и откры-
вать рестораны наступит 
после окончания карьеры. 
Иначе как быстро он начал 
играть, так же быстро и за-
кончит.

Сашины родители меня 
поддержали. Прислушался 
и сам Кержаков. Он пере-
смотрел отношение к жиз-
ни, вновь стал забивать - и 
его карьера вновь пошла 
вверх».

Сарсания был сильным 
агентом, функционером, че-
ловеком с колоссальными 
связями, просто наставни-
ком. А главное - хорошим 
и порядочным человеком. 
Таких всегда мало. И теперь 
стало меньше на одного.

Уход САРСАНИИ потряс 
футбольный мир
Ушел из жизни один из лучших людей и сильнейших 
специалистов в российском футболе - Константин 
Сарсания. А ведь ему не исполнилось даже 50 лет. 
Мы вспоминаем о человеке, который не просто 
работал, а собирал топ-клубы, например «Зенит» из 
Санкт-Петербурга.

Отчего разбушевался 
ОВЕЧКИН?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гидроизоляция водолаза. 7. 
Внутренность пуховика. 10. Зов заблудившегося в трех соснах. 11. До-
машнее в тетради школяра. 12. Пышный воротник. 13. Испанская прин-
цесса. 15. Возглас, подгоняющий свору. 16. Тонкие сосновые дощечки 
для обшивки. 17. Выборный представитель. 18. Фильм Михалкова «… 
любви». 19. Утверждение Гаусса или Ферма. 22. Валютный союз ряда 
стран. 25. Недреманный глаз. 26. Личная страница в социальной сети. 
29. Композитор … Тухманов. 31. Так нарекли Христа. 33. Листовка с 
политическим призывом. 35. Гордость голландского футбола. 36. Го-
сударство берберов. 38. Профессиональная борьба в США. 39. Его в 
избытке на ярмарке тщеславия. 41. Жеглов, сыгранный Высоцким. 42. 
Восточная женщина в сари. 44. Судно с двумя корпусами. 47. Герметич-
ный резервуар для лечения. 49. Великан среди попугаев. 50. Предрас-
светная полутьма. 53. Испытанный храбрый солдат. 55. Бывший друг в 
стане врага. 56. Любимый камень волшебника Гудвина. 60. Крикливый 
выскочка. 61. Тигран, бывший супруг Хмельницкой. 62. Совершенное 
начало бытия. 63. Папуас по отношению к Новой Гвинее. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Совокупность сочинений. 2. Колпак 
торшера. 3. Полная разоблаченность. 4. Профессия Кэт - Градовой. 5. 
Шифоньер с «семейными скелетами». 6. Аркадий – писатель-сатирик. 
7. Неудачное стечение обстоятельств. 8. Королевское имя сорта ви-
нограда. 9. Бессменный узник темницы. 14. Мера площади поместья 
сэра. 20. Утренняя проблема людей-«сов». 21. Гриб с «колючим» назва-
нием. 23. Клетчатая ограда. 24. Несметные полчища с ханом во главе. 
27. Острые металлические щипцы. 28. Твердое мнение. 30. Город, «где 
резной палисад». 32. Претензия, которую нужно нести в суд. 34. Раз-
работчик нарядов для сцены. 37. Деревянное перекрестье окна. 40. 
Белая и пушистая в аптечке. 42. 
Очень маленькая обезьяна. 43. 
Пятнадцатилетний Сэнд у Жюля 
Верна. 45. Кот – гроза для Джерри. 
46. Бегающая птица из Красной 
книги. 47. Деревенская колдунья. 
48. Атмосферный вихрь для раз-
гона туч. 50. Лошадка – сельская 
трудяга. 51. Природная сущность. 
52. Шестое чувство животного. 54. 
Прием поднятия штанги. 57. «Чела 
… венчальный». 58. Везде ищет 
лишь выгоду. 59. Телеведущая Бо-
рисова.

Московский слет коллекционеров продолжает 
радовать интересными мероприятиями. Организа-
торам удалось заинтересовать как тонких цените-
лей, так и людей, желающих просто отдохнуть и 
развлечься. Традиционно соберутся коллекционе-
ры, антиквары, ремесленники и любители стари-
ны со всех уголков нашей страны и зарубежья. На 
протяжении всей выставки будут проводиться от-
крытые мастер-классы по реставрации фарфора, 
керамике ручной лепки и фотографии для взрос-
лых и детей. 

Особым событием октября станет масштабная 
генеалогическая выставка «Обратись к истокам», 
которую представит Союз Возрождения Родослов-
ных Традиций. Заряд положительных эмоций пода-
рит единственная и самая большая в мире частная 
коллекция мужских аксессуаров инструментальной 

тематики «Чудная коллек-
ция Арли», которая зане-
сена в Книгу рекордов и 
достижений России.

«Аукцион с рубля» 
предоставит возможность 
всем желающим продать 
свою вещь быстро и по справедливой цене.

Ожидаются приятные сюрпризы от театраль-
ных артистов и традиционные розыгрыши при-
зов от ВЦ «Кристалл-Экспо».

Для удобства гостей организованы буфет и 
бесплатная парковка.
Дата: 26-29 октября.
Время: 12.00-20.00, четверг - 16.00-21.00.
Адрес: ул. Самокатная, д. 4, стр. 9 (здание завода 
«Кристалл», на территории - по указателям).

Выставка-ярмарка «Антиквариат и винтаж на «Кристалле» 
пройдет 26-29 октября на заводе «Кристалл»

Ре
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

В эти дни Близнецам не стоит 
строить далекоидущие пла-
ны. Лучше сосредоточиться 
на существующих делах и 
качественно довести их до 
завершения. Хорошее время, 
чтобы сделать предложение 
руки и сердца. Четверг уда-
чен для покупок. Понедель-
ник будет успешным для ак-
тивных дел.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Ф и н а н с о в а я  с и т у а ц и я 
Стрельцов не отличается 
сейчас особой стабильно-
стью. Однако вы преодоле-
ете временные неурядицы и 
уже скоро сможете позво-
лить себе то, о чем в данный 
момент даже и не мечтаете. 
Сделайте ставку на дипло-
матичность в среду. В пятницу 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам имеет смысл пре-
одолеть природную пассив-
ность и перейти на более 
высокий скоростной ре-
жим. Выбирая направле-
ние, звезды советуют вам 
полагаться только на себя 
и не идти на уступки. В чет-
верг возможны финансовые 
потери. В понедельник не 
будьте бюрократами.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

Тельцы должны быть более 
внимательны и осторожны, 
афишируя свои идеи и пла-
ны. Подозрительные персо-
нажи из вашего социального 
круга могут помешать их ре-
ализации. В четверг не при-
нимайте ответственных ре-
шений. В субботу займитесь 
своим здоровьем и внешно-
стью.
Благоприятные дни - 11 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

На этой неделе Раки полу-
чат, как говорится, все карты 
в руки и будут иметь большие 
преимущества перед окружа-
ющими. Не упускайте золо-
тое время и сделаете многое. 
В среду не переусердствуйте 
с инициативой. Выходные 
проведите в общении при-
ятных вам людей и лучше на 
природе.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 16.

Львы будут, как говорится, 
в своей тарелке. Это пре-
красный период для прорыва 
в какой-либо практической 
сфере. Добившись значитель-
ных результатов, вы убедите 
конкурентов с вами считаться. 
В среду возможны короткие 
романы. В воскресенье доде-
лайте отложенные домашние 
дела. 
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Девам на этой неделе стоит 
позаботиться о сохранении 
своего душевного спокой-
ствия. Постарайтесь думать 
позитивно, а освободившу-
юся энергию направьте на 
общение с близкими людьми 
и благоустройство дома. В 
четверг надейтесь только на 
себя. В понедельник остро 
ощутите жажду любви. 
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

Весам не стоит противиться 
благородному стремлению 
предложить кому-либо по-
мощь. Кроме того, сейчас 
можно довольно легко обе-
спечить себе безопасный тыл 
в виде успешного знаком-
ства. В четверг подписывайте 
важные документы. В поне-
дельник вам могут устроить 
экзамен.  
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

Скорпионы расширят сферу 
своего влияния не только на 
службе, но и среди домочад-
цев. Вы как никогда будете 
востребованы и влиятельны. 
Вместе с тем особое внимание 
сейчас стоит уделить своему 
здоровью. В пятницу не шути-
те с противоположным полом. 
В понедельник держите свои 
эмоции под контролем.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

В данный период Козероги 
могут заметить, что стали ме-
нее эмоциональны, расчет-
ливы и более замкнуты. Это 
состояние временное, уже 
на следующей неделе осен-
няя хандра должна отступить. 
Пятница - день для свиданий 
и любовных переживаний. 
Во вторник опасайтесь изли-
шеств.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 12 и 15.

Водолеи на этой неделе могут 
заметить, что немного теря-
ют свою гибкость и ловкость, 
реализация творческого за-
мысла может остановиться 
на полпути. Не расстраивай-
тесь - вы сумеете использо-
вать эту паузу продуктивно. 
Избегайте авантюризма в 
выходные. В понедельник не 
опаздывайте.
Благоприятные дни - 13 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Рыбы сейчас просто обязаны 
использовать на деле прин-
ципы гармонии и справедли-
вости, в противном случае 
вскоре может возникнуть се-
рьезный дисбаланс в вашем 
бизнесе и личных делах. В 
среду доделайте отложенные 
домашние дела. В воскресе-
нье запаситесь терпением и 
настойчивостью.
Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

ПРОГНОЗ

11 октября - квадратура Марса и Сатурна: чрезмерная 
рассудительность и дисциплина могут помешать живому 
общению. 12 октября - секстиль Меркурия и Сатурна: 
успех в научных изысканиях и литературе. 13 октя-
бря - секстиль Меркурия и Марса: духовная энер-
гия и острота ума помогут  продуктивной работе. 
15 октября - оппозиция Меркурия и Урана: эксцен-
тричность взглядов, непоследовательность в мыслях. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

11 - 17 
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Мужик на телеге 
въезжает в село:

- Люди, я уголь при-
вез!

Лошадь оборачива-
ется:

- Обалдеть, блин… 
Он привез!

 

Мужик подошел к 
магазину, докуривает 
сигарету. Подходит де-
вочка:

- Дяденька, подержи-
те щеночка, пожалуй-
ста! С ним продавцы в 
магазин не пускают.

Мужик согласился. 
15 минут ждет, 20. Не 
выдерживает, заходит в 
магазин:

- Извините, вы тут 
девочку не видели?

- Я думаю, - говорит 
продавец, - она больше 
не придет. Это пятый 
щенок, последний...

 

- Куда это начальство 
пошло?

- Тихо ты! Может 
быть, оно прочитало 
мои мысли!

 

Отец, заглянув через 
плечо сына, делающего 
уроки, строго и напут-
ственно говорит:

- Крючочки вырисо-
вывай аккуратнее.

- Пап, это не крючоч-
ки, это интегралы…

 

Поздний вечер, раз-
говор двух соседок:

- Слушай, скалочку 
не одолжишь?

- Да какое там, сама 
своего дожидаюсь!

 

Как ни старался 
физрук танцевать на 

дискотеке, все равно 
получались приседа-
ния.

 

- Вы продолжаете 
утверждать, что обви-
няемый назвал вас ду-
раком?

- Да, гражданин судья. 
Правда, он это сказал 
не прямо, а иносказа-
тельно. Он сказал: «Что 
касается интеллекта, 
то мы с вами на одном 
уровне».

 

- Любимый, давай ты 
будешь моим Ромео, а я 
твоей Джульеттой?

- Ты хочешь, чтобы я 
принял яд?!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Аванпост. 7. Дедлайн. 10. Осколки. 11. 
Лимонов. 12. Ласа. 13. Феллини. 15. Рио. 16. Ная. 17. Жирар-
до. 18. Нант. 19. Наседка. 22. Табунщик. 25. Пар. 26. Садо-
вод. 29. Каган. 31. Нэцкэ. 33. Шведка. 35. Авто. 36. Лиепа. 38. 
Свая. 39. Альманах. 41. Опра. 42. Критикан. 44. Контрудар. 
47. Тутанхамон. 49. Ага. 50. Тусовка. 53. Берроуз. 55. Веща-
ние. 56. Нагайка. 60. Семечки. 61. Набоков. 62. Ипотека. 63. 
Агностик.   ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аспирант. 2. Авалон. 3. Октант. 
4. Торфяник. 5. Скол. 6. Элли. 7. Дилижанс. 8. Леонардо. 9. 
Новгород. 14. Лье. 20. Супинатор. 21. Дорант. 23. Бабель. 24. 
Щека. 27. Дуэлянт. 28. Вадемекум. 30. Глухота. 32. Эос. 34. 
Крамаров. 37. Агон. 40. Лего. 42. Катализ. 43. Ион. 45. Нос. 
46. Растр. 47. Табло. 48. Накомарник. 50. Травести. 51. Ор-
намент. 52. Арбенина. 54. Ржа. 57. Геба. 58. Йоко. 59. Авва.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №41 (1241)
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